
В рамках рабочей по-
ездки в Камчатский край 
заместитель председателя 
правительства — полномоч-
ный представитель прези-
дента в ДФО Юрий Трутнев 
встретился с руководителя-
ми крупных региональных 
компаний. Был озвучен и 
вопрос о ветсанэксперти-
зе. В нынешних санкцион-
ных условиях «надо убрать 
лишние внутренние адми-
нистративные барьеры, 
лишние препятствия», под-
черкнул вице-премьер — 
полпред. По итогам встречи 
он поставил ряд задач.

«Минэкономразвития 
России и Минсельхозу Рос-
сии поручено проработать 
возможность снижения 
требований технических ре-
гламентов для проведения 
ветеринарно-санитарной 
экспертизы уловов водных 
биоресурсов, направляемых 
на рыбоперерабатывающие 
предприятия, суда, посколь-
ку далее также проводится 
ветеринарно-санитарная 
экспертиза уже готовой 
продукции», — сообщили 
Fishnews в пресс-службе 
правительства.

ДАТЬ ВОЗМОЖНОСТЬ 
РАБОТАТЬ

Новые правила ветери-
нарно-санитарной эксперти-
зы рыбы, водных беспозво-
ночных и рыбной продукции 
вступили в силу с марта. На 
предприятиях сразу заяви-
ли о серьезных вопросах по 
возможности исполнения 
требований. Компании от-

мечают, что проблема стала 
особенно острой в преддве-
рии лососевой путины.

Остается вопрос, как 
обеспечивать при таких 
требованиях производство 
икры, как быть с передачей 
рыбы от одного лица к дру-
гому, напомнил президент 
Ассоциации рыбопромыш-
ленных предприятий Саха-
линской области Максим 
КОЗЛОВ на конференции 
Fishnews Online. Его под-
держали и руководители 
отраслевых объединений 
из других регионов. Если 
ничего не изменится, то го-
сорганы должны обеспечить 
необходимое количество ве-
теринарных специалистов, 
чтобы производители могли 
продолжать выпуск продук-
ции, подчеркнул президент 
АРСО.

По всем возникшим во-
просам необходимы чет-
кие официальные разъ-
яснения регулятора — по 
всей форме, как это пред-
усмотрено федеральным 
законом об обязательных  
требованиях.

В мае Координаци-
онный совет рыбохозяй-
ственных ассоциаций на-
правил главе Минсельхоза 
РФ Дмитрию ПАТРУШЕВУ 
обращение по проблеме 
ветеринарных правил. Не-
исполнимые требования 
ставят промысел под угро-
зу, подчеркнули руководи-
тели отраслевых объедине-
ний в письме и предложили 
министру как можно опе-
ративнее обсудить ситу-
ацию на межведомствен-
ном совете по лососевой  
путине. 
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Юрий ТРУТНЕВ ДАЛ ПОРУЧЕНИЕ 
ПО ВЕТСАНЭКСПЕРТИЗЕ
Вице-премьер — полпред президента в ДФО Юрий ТРУТНЕВ 
поручил Минэкономразвития и Минсельхозу проработать 
возможность снижения требований техрегламентов  
для ветеринарно-санитарной экспертизы уловов,  
направляемых на перерабатывающие предприятия.

ЛЬГОТНЫЕ КРЕДИТЫ 
ДЛЯ ВВОЗА СУДОВ

Правительство решило под-
держать бизнес через програм-
му льготного кредитования за-
купок приоритетной импортной 
продукции. В список таких то-
варов вошли оборудование и, 
например, рыболовные суда.

Программа льготного кре-
дитования для импортеров 
предусмотрена постановле-
нием правительства от 18 мая  
2022 г. № 895.

Речь идет о выдаче льготных 
кредитов по ставке не более 
30% ключевой ставки Центро-
банка плюс три процентных пун-
кта, рассказали в пресс-службе 
кабмина. Как уточнил премьер 
Михаил МИШУСТИН, анонси-
руя запуск программы на засе-
дании правительства, в текущих 
условиях это немногим больше 
7%. Разница будет компенсиро-
вана банкам за счет субсидий 
из федерального бюджета.

Как сообщает корреспон-
дент Fishnews, в перечень про-

дукции для закупок на особых 
условиях вошло различное 
оборудование, устройства и, 
например, рыболовные суда.

Срок, на который импор-
теры смогут получить ресур-
сы, будет зависеть от целей 
займа, обратили внимание 
в пресс-службе. Для закуп-
ки сырья и комплектующих 
льготная ставка будет дей-
ствовать год. Для оборудо-
вания и средств производ-
ства — три года.

ОБОРУДОВАНИЮ 
ОБЛЕГЧАТ ВЪЕЗД

Правительство утвердило 
перечень приоритетных видов 
деятельности с льготной воз-
можностью реализации ин-
вестпроектов — постановле-
нием правительства от 9 мая 
2022 г. № 839. Оборудование, 
комплектующие и запчасти к 
нему можно будет ввозить без 
уплаты таможенной пошлины.

ПАРАЛЛЕЛЬНЫЙ 
ИМПОРТ, СУБСИДИИ  
И ОТСРОЧКИ
Государство продолжает разрабатывать меры 
поддержки бизнеса в сложившихся условиях.  
В мае вышел ряд постановлений 
Правительства РФ и приказов, имеющих 
отношение к рыбной отрасли.

Подробнее о проблеме новых правил 
ветеринарно-санитарной экспертизы 
читайте на сайте Fishnews.ru.



Возможность была пред-
усмотрена принятым в марте 
законом. Профильные ведом-
ства должны утвердить поря-
док подтверждения целевого 
назначения в отношении обо-
рудования, комплектующих 
и запасных частей к нему, 
сырья и материалов, а также 
форму подтверждения.

Тарифная льгота будет 
предоставляться при поме-
щении ввозимых товаров под 
таможенную процедуру вы-
пуска для внутреннего потре-
бления. Декларант должен 
будет предоставлять специ-
альное подтверждение.

Товары могут использо-
ваться исключительно для 
целей реализации инвести-
ционного проекта и в пери-
од его реализации и только 
на российской территории. 
Также они должны нахо-
диться в фактическом вла-
дении, пользовании и (или) 
распоряжении декларанта и 
(или) лиц, указанных в под-
тверждении. При этом до-
пускается, например, вывоз 
для ремонта и технического 
обслуживания. Кроме того, 
ограничения по пользованию 
и распоряжению товарами 
будут действовать только 
определенный период.

Под инвестпроектами по-
нимается работа, предусма-
тривающая инвестиции для 
создания новых или техниче-
ского перевооружения (мо-
дернизация, реконструкция) 
имеющихся объектов произ-
водственной, транспортной и 
инженерной инфраструктуры.

Проекты должны быть 
включены в перечень, сфор-
мированный подкомиссией 
по таможенно-тарифному и 
нетарифному регулированию, 
защитным мерам во внешней 
торговле Правительственной 
комиссии по экономическому 
развитию и интеграции. Ут-
верждать список будет пра-
вительство. Для попадания 
проекта в список профильное 
ведомство должно направить 
предложение в Минэконом-
развития для рассмотрения 
подкомиссией.

Товары, которые использу-
ются для реализации инвест-
проекта, должны не произво-
диться в России либо в других 
государствах — членах ЕАЭС, 
производиться в недостаточ-
ном для реализации проекта 
количестве или не соответ-
ствовать техническим харак-
теристикам проекта.

Установлено требование 
к объемам капиталовложе-
ний — это не менее 250 млн 
рублей. 

В перечень приоритетных 
видов деятельности для инве-
стиционных проектов вошли 
рыболовство и рыбоводство 
(Код ОКВЭД 2 «03»). Включен 
в список и код ОКВЭД 2 «30» 
«Производство прочих транс-
портных средств и оборудова-
ния», к которому относится и 
судостроение.

Реестр товаров для бес-
пошлинного ввоза также будет 
утверждать правительство РФ.

СТРАХОВЫЕ ВЗНОСЫ  
С ОТСРОЧКОЙ

Правительство продлило 
на год сроки уплаты страховых 
взносов для организаций и ин-
дивидуальных предпринимате-
лей в ряде отраслей. В список 
таких сфер деятельности вош-
ли рыболовство и рыбоводство.

Отсрочка по страховым 
взносам предусмотрена поста-
новлением Правительства РФ 
от 29 апреля 2022 г. № 776.

Сроки уплаты продляются 
на 12 месяцев по суммам, ис-
численным с выплат и других 
вознаграждений за апрель-
июнь 2022 г., а также исчис-
ленным индивидуальным 
предпринимателям за 2021 г. 
с суммы дохода выше 300 тыс. 
рублей, — по одному списку 
отраслей. И по суммам, исчис-
ленным с выплат и других воз-

награждений за июль-сентябрь 
2022 г., — по еще одному спи-
ску отраслей. В оба перечня 
вошли рыболовство и рыбовод-
ство, сообщает корреспондент 
Fishnews.

Отраслевая принадлежность 
определяется по коду основного 
вида деятельности, информация 
о котором содержится в Едином 
государственном реестре юри-
дических лиц либо в Едином 
государственном реестре ин-
дивидуальных предпринима-
телей по состоянию на 1 апре-
ля 2022 г.

Высвобожденные средства 
бизнес сможет направить на 
текущие расходы, связанные 
с выплатой зарплаты сотруд-
никам, перенастройкой про-
изводства, логистики, проком-
ментировали в пресс-службе 
правительства.

ПАРАЛЛЕЛЬНЫЙ 
ИМПОРТ ДЛЯ 
ПРОИЗВОДСТВ

Перечень товаров (групп 
товаров) для параллельного 
импорта утвержден приказом 
Минпромторга от 19 апреля 
2022 г. № 1532. Согласно до-
кументу, исключается граждан-
ско-правовая ответственность 
для случаев завоза продукции 
импортерами в обход офици-
альных каналов дистрибуции.

В список попали, например, 
части для главных двигателей 
CUMINNS (код ТН ВЭД 8409), 
части оборудования Flottweg 
SE (код ТН ВЭД 8421 99 000).

В перечень товаров, в от-
ношении которых допуска-
ется параллельный импорт, 
включена как продукция для 
функционирования производ-
ственных мощностей, так и 
широкий круг товаров потре-
бительского сектора, проком-
ментировали в пресс-службе 
Минпромторга.

Параллельный импорт не 
означает разрешения на ввоз 
и оборот контрафакта — про-
дукция должна быть легально 
введена в оборот в стране, от-
куда осуществляются постав-
ки, подчеркнули в ведомстве. 
«Одним из принципов форми-
рования перечня стала защи-
та интересов отечественных 
потребителей продукции тех 
иностранных компаний, ко-
торые покинули российский 
рынок в условиях введенного 
«недружественными» страна-
ми санкционного режима», — 
добавили в министерстве.

Приказ Минпромторга 
вступил в силу с 7 мая. Та-
моженные органы при необ-
ходимых процедурах должны 
будут сверять коды ТН ВЭД и 
наименования брендов с до-
кументом министерства. 
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ПАРАЛЛЕЛЬНЫЙ ИМПОРТ, СУБСИДИИ И ОТСРОЧКИ

Министерство сельского 
хозяйства готовит измене-
ния в правовую базу по инве-
стиционным квотам вылова. 
Проект постановления опу-
бликован на сайте regulation.
gov.ru (дата окончания пубич-
ного обсуждения — 2 июня).

Как сообщает корреспон-
дент Fishnews, предлагается 
внести изменения в Пример-
ную форму договора о за-
креплении и предоставлении 
доли квоты. Поправки каса-
ются пользователей, которые 
участвуют в программе ин-
вестквот с заводами по пере-
работке водных биоресурсов.

Предполагается убрать 
формулировку о том, что 
речь идет о водных биоре-
сурсах, добытых по квотам  
инвестора.

Сейчас предусмотрено тре-
бование ежегодно выпускать 
определенный объем продук-
ции на объекте инвестиций. 
Согласно предлагаемым по-
правкам, планируется предус-
мотреть такую обязанность с 
года, следующего за годом по-
лучения права на добычу.

При этом отчетность нужно 
будет направлять не позже 1 
февраля года, следующего за 
отчетным. А не до 1 декабря, 
как сейчас. Это позволит струк-
турировать и систематизиро-
вать процесс проверки испол-
нения обязательств инвестора, 
а также даст возможность объ-
ективно, на основании инфор-
мации за весь год, выносить 
решение по невыполнению 
обязательств, говорится в по-
яснительной записке. 

ПО ИНВЕСТКВОТАМ 
ПОДГОТОВИЛИ 
ПОПРАВКИ
Минсельхоз предложил внести изменения в сфере 
требований к получателям инвестиционных квот 
под строительство береговых заводов. Речь идет 
об обязательствах по производству продукции  
на новом предприятии.

Согласно действующим 
правилам, компании — побе-
дители крабовых аукционов, 
которые строят суда для до-
бычи краба на дальневосточ-
ных верфях, имеют право на 
возмещение части затрат. 
Размер компенсации установ-
лен правительством на уровне 
20% стоимости краболова, при 
условии что эта сумма не пре-
вышает 340 млн рублей.

По информации Росрыбо-
ловства, изменения, которые 
планируется внести в по-
становление правительства  
№ 1138 от 29 июня 2020 г., 
предусматривают увеличение 
размера субсидии до 28% сто-
имости строительства судна. 
При этом предельная сумма 
субсидии будет повышена до 
560 млн рублей.

Решение направить до-
полнительные средства на 
субсидирование постройки 
краболовов принято в связи с 
повышением стоимости стро-

ительства судов, сообщили 
Fishnews в пресс-службе Рос-
рыболовства. По данным ве-
домства, средняя стоимость 
строительства краболовного 
судна в 2021 году увеличилась 
примерно на 13% и составляет 
1,9–2 млрд рублей.

В прошлом году един-
ственным получателем субси-
дии стала компания «Дальне-
восточное побережье» (входит 
в ГК «Сигма Марин Технолод-

жи»), построившая на Восточ-
ной верфи краболов «Охотск». 
На минувшей неделе корабе-
лы передали заказчику второе 
судно серии — «Аян».

В портфеле заказов судо-
строительных предприятий 
Дальнего Востока остается 14 
краболовов. По расчетам Рос-
рыболовства, в 2023 г. пла-
нируется завершение стро-
ительства четырех судов, в 
2024 г. — девяти. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО УСИЛИТ 
ПОДДЕРЖКУ КРАБОЛОВОВ
Размер субсидии для строительства краболовов на верфях Дальнего Востока 
планируется увеличить. По информации Росрыболовства, заказчик сможет 
возместить 28% стоимости судна, если эта сумма не превышает 560 млн рублей.



Комиссия по регулиро-
ванию вылова анадромных 
видов рыб в Сахалинской об-
ласти уже установила объемы 
добычи лососей для промыш-
ленного лова, организации 
любительской рыбалки и тра-
диционного промысла КМНС. 
Основные объемы добычи 
горбуши ожидаются в Восточ-
но-Сахалинской подзоне — 
более 51,5 тыс. тонн. Следом 
идет Южно-Курильская зона 
(основные объемы традици-
онно добываются в районе 
острова Итуруп) с прогнозом 
свыше 23,8 тыс. тонн. Именно 
в Восточно-Сахалинской под-
зоне и на Южных Курилах спе-
циалисты увеличили цифры 
возможного вылова по итогам 
генетических исследований 
охотоморской рыбы.

Уже на протяжении не-
скольких лет для организации 
лососевой путины заранее 
прорабатываются и утверж-
даются региональные стра-
тегии: в них обозначаются 
ключевые для сохранения 
ресурса и регулирования ры-
балки моменты — примерные 
сроки открытия и завершения 
лова, объемы, планируемые 
ограничения добычи. Есте-
ственно, итоговое регулиро-
вание — за региональными 
комиссиями по анадромным: 
они принимают решения, ис-
ходя из текущей обстановки. 
Также ряд ограничений ры-
боловства может устанав-
ливаться на федеральном 
уровне — приказами Мини-
стерства сельского хозяйства 
России.

Обсуждение стратегии 
промысла лососей на 2022 
год по Сахалинской области 
проходило открыто, с привле-
чением представителей всех 
ассоциаций, бизнес-сообще-
ства, отметил руководитель 
областного агентства по ры-
боловству Иван РАДЧЕНКО. 
Для предварительного рас-
смотрения стратегий в 
дальневосточных регионах 
побывало руководство Все-
российского НИИ рыбного 
хозяйства и океанографии. 
Такая работа с ВНИРО — по-
зитивный опыт, к которому 
хорошо было бы обращать-

ся и в дальнейшем, считает 
Иван Радченко. «Надеемся, 
что в период самой путины 
принятие решений будет ор-
ганизовано столь же успеш-
но, и мы отработаем в плано-
вом режиме», — подчеркнул 
руководитель областного  
ведомства.

Прогноз на путину доста-
точно позитивный. Но в ряде 
районов состояние ресурсной 
базы требует введения огра-
ничений на добычу. Здесь на-
ука руководствуется принци-
пом «приоритет сохранения 
водных биоресурсов перед 
их использованием», отметил 
Иван Радченко.

Специалисты, как и в про-
шлом году, рекомендовали не 
открывать промысел на юго-
западном побережье Сахали-
на. Также вновь предложено 
закрыть для промышленного 
лова залив Терпения.

Промысел на юго-восточ-
ном побережье Сахалина и в 
заливе Анива рекомендуется 
открывать по мере заполне-
ния нерестилищ производи-
телями на 50% и больше. Это 
правильный подход с точки 
зрения эффективной эксплу-
атации ресурса, прокоммен-
тировали в Ассоциации рыбо-
промышленных предприятий 
Сахалинской области.

Сахалинский филиал Глав-
рыбвода и СахНИРО будут 
отслеживать обстановку на 
нерестилищах, по результа-
там мониторинга будут при-
ниматься решения открывать 
промысел или нет.

При этом у рыбаков по-
явилась надежда на открытие 
для промышленного лова за-
лива Анива: рыбалка может 
возобновиться после дей-
ствовавшего несколько лет 
запрета. Старт дадут при ус-
ловии достижения 50% план-
ки по заполнению нерестовых 
площадей.

Для того чтобы обеспе-
чить пропуск рыбы на нерест, 
планируется также использо-
вать ограничения по длине 
центрального крыла ставных 
неводов. На участке от мыса 
Терпения до мыса Свободный 
это не более 1 километра, на 
участке от мыса Свободный 

до мыса Крильон — не боль-
ше 500 метров. Такие меры 
для путины 2022 года пред-
ложено закрепить в приказе 
Минсельхоза России.

На северо-восточном по-
бережье Сахалина ученые не 
давали рекомендаций огра-
ничивать длину центрально-
го крыла неводов, сообщил 
руководитель областного 
агентства. Статистика гово-
рит о том, что на протяжении 
многих лет основные подходы 
лосося наблюдались именно в 
этих местах. При этом в любом 
случае остается возможность 
оперативно реагировать на 
ситуацию через решения 
региональной комиссии по 
анадромным, напомнил Иван 
Радченко. Так, при недозапол-
нении могут вводиться про-
пускные периоды.

Установление ограниче-
ний всегда дается непросто, 
ведь от этого зависит рабо-
та предприятий, трудовых 
коллективов, но сохранение 
ресурса диктует свои ре-
шения, обратил внимание 
президент Ассоциации ры-
бопромышленных предпри-
ятий Сахалинской области  
Максим КОЗЛОВ.

Проходные дни — также 
непростая тема. И не только 
для Сахалина, но и для других 
регионов Дальнего Востока. 
Очень важна эффективность 
принимаемых мер. Решения 
по пропускным периодам в 
любом случае должны при-
ниматься, исходя из фактиче-
ских подходов рыбы, подчер-
кнул руководитель агентства. 
При этом можно было бы 
засчитывать в качестве про-
ходных и те дни, когда рыба-
ки не могут работать из-за  
непогоды.

Промысел кеты в Саха-
линской области традиционно 
организован исходя из мест 
расположения лососевых ры-
боводных заводов. Общий 
прогноз по кете — около  
33 тыс. тонн. Признано, что 
основные подходы этого вида 
лососей в островном регионе 
обеспечивает искусственное 
воспроизводство. При этом 
область сохраняет за собой 
позиции лидера в сфере лосо-

севодства, подчеркнул Иван 
Радченко.

Первыми к промыслу ти-
хоокеанских лососей в Саха-
линской области традиционно 
приступят Северные Курилы. 
Областная комиссия по ана-
дромным определила, что лов 
в Северо-Курильской зоне от-
кроется 18 июня, в Камчатско-
Курильской подзоне, в гра-
ницах региона, — с 22 июня. 
Для предприятий планируется 
установить фиксированные 
объемы вылова, рассчитан-
ные по формуле с учетом ко-
личества промысловых участ-
ков. Всего в путине участвует 
четыре пользователя.

В мае откроется любитель-
ский лов симы. Рыбалка ор-
ганизовывается на участках 
на побережье Восточного Са-
халина: всего для этих целей 
выделено 5 тонн.

Продолжает действовать 
программа «три хвоста». В 
агентстве напомнили, что до-
быча трех экземпляров гор-
буши в сутки допускается на 
акваториях, перечисленных в 
приложении № 4 к бассейно-
вым правилам рыболовства. 
С прошлой путины для этого 
можно использовать не толь-
ко удебные, но и сетные ору-
дия лова, при этом рыбаки, 
конечно, должны соблюдать 
все установленные ограни-
чения, а также зарегистриро-
вать сети.

Для того чтобы обеспечить 
себя рыбой, сахалинцы и ку-
рильчане могут обратиться и 
к социальной программе «До-
ступная рыба», которая реа-
лизуется по поручению губер-
натора Валерия ЛИМАРЕНКО. 
В рамках этой работы можно 
приобрести свежевыловлен-
ную рыбу. «Отсутствие затрат 
на заморозку, переработку, 
бесплатные торговые места, 
а также помощь администра-
ций муниципальных образо-
ваний в доставке уловов из 
районов промысла позво-
ляют реализовывать рыбу 
по ценам, значительно ниже 
рыночных», — рассказал  
Иван Радченко.

За прошлый год в рамках 
программы реализовано 285 
тонн свежей рыбы, за январь-

апрель 2022 года — 178 тонн, 
это в три раза больше, чем 
за аналогичный период 2021 
года. Ассортимент зависит от 
сезона, летом в продажу по 
сниженным ценам должна по-
ступить и горбуша.

Раздают рыбу предпри-
ятия и бесплатно. Недавно та-
ким образом жители региона 
могли получить сахалино-хок-
кайдскую селедку. Круглый 
год раздача рыбы организует-
ся на Северных Курилах, рас-
сказал Иван Радченко.

«Большое спасибо нашим 
рыбакам за то, что отклика-
ются и участвуют в програм-
ме», — поблагодарил руково-
дитель агентства.

УСПЕТЬ К ПРОМЫСЛУ

Есть и проблемные мо-
менты федерального уровня, 
которые важно было бы ре-
шить к путине. Так, актуален 
вопрос своевременного вы-
хода приказа Министерства 
сельского хозяйства РФ о 
дополнительных мерах ре-
гулирования на путину. Про-
цедура выпуска документов 
длительная, и случалось, что 
приказ появлялся тогда, ког-
да промысел уже близился к 
завершению. Принимаемые 
решения направлены на со-
хранение биоресурсов, поэто-
му хотелось бы, чтобы меры 
вводились вовремя, отметили 
в региональном агентстве по 
рыболовству.

В областном ведомстве 
рассчитывают, что к путине бу-
дут сняты и все неясности по 
новым правилам ветеринар-
но-санитарной экспертизы в 
рыбной отрасли — у предпри-
ятий и региональных служб 
возникли вопросы: на каком 
этапе и как обеспечивать про-
ведение процедуры. «Ждем, 
что к началу путины все мо-
менты будут урегулированы 
и наши предприятия смогут 
спокойно осуществлять вылов 
и обеспечивать страну каче-
ственной, безопасной рыбной 
продукцией», — подчеркнул  
Иван Радченко.

Маргарита КРЮЧКОВА 
Южно-Сахалинск
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ЧТО ОБЕЩАЕТ ЛОСОСЬ

В этом году наука прогнозирует вылов в Сахалинской области —  
в рамках разных видов рыболовства — 121 тыс. тонн тихоокеанских 
лососей. Изначально ожидания были более скромными, однако 
генетическая дифференциация позволила специалистам увеличить 
рекомендованные объемы добычи. Прибавку предусмотрели  
в том числе и для островного региона.

САХАЛИН И КУРИЛЫ ГОТОВЯТСЯ  
К КРАСНОЙ ПУТИНЕ



НОВОГО ФЛОТА  
НЕ ПРИБАВИЛОСЬ

С середины декабря спи-
сок судов, сошедших со ста-
пелей российских верфей, 
не изменился, заявил на со-
вещании, которое состоялось 
в конце апреля в Совете Фе-
дерации, первый зампред 
комитета СФ по аграрно-про-
довольственной политике и 
природопользованию Сергей 
МИТИН. Заказчикам переда-
но шесть рыболовных судов, 
построенных под инвесткво-
ты, и два «аукционных» кра-
болова. В стадии строитель-
ства находятся 38 судов для 
промысла рыбы (17 из них 
спущено на воду) и 33 крабо-
лова. По информации Росры-
боловства, в эксплуатацию 
введен 21 рыбоперерабаты-
вающий завод.

Эти результаты сильно 
отличаются от изначаль-
ных условий инвестицион-
ных договоров, указал ауди-
тор Счетной палаты Сергей 
МАМЕДОВ. К 1 января 2022 г. 
предполагалось завершить 
строительство 26 рыболов-
ных судов и всех 24 бере-
говых перерабатывающих  
комплексов.

Одной из основных при-
чин срыва сроков Сергей Ми-
тин назвал накопленные вер-
фями убытки прошлых лет. 
«Деньги рыбаков, перечис-
ленные на строительство суд-
на, оседают в банках в виде 
процентов и траншей для по-
гашения задолженности по 
старым кредитам, к которым 
заказчики судов не имеют 
никакого отношения», — воз-
мутился сенатор. Он указал, 
что рекомендации комитета 
СФ ускорить процесс дока-
питализации верфей Объ-
единенной судостроительной 
корпорации (ОСК) не были 
выполнены полностью.

По мнению гендиректора 
ОСК Алексея РАХМАНОВА, 
несоблюдение графиков стро-
ительства во многом связано 
со сложностью судов, низким 
качеством иностранных про-
ектов и обилием импортных 
комплектующих, которые хо-

тели видеть заказчики. «Рус-
ского в большинстве этих 
пароходов — только металл 
и труд, всё остальное — 
это импортное оборудова-
ние», — заявил руководитель  
госкорпорации.

Переносы сроков сда-
чи — пока на вторую поло-
вину 2022 г. — продолжаются 
даже для судов, чья техниче-
ская готовность превышает 
90%. Для их собственников 
это означает дополнительные 
расходы — на уплату процен-
тов по кредитам, техническое 
сопровождение договоров 
о строительстве и обслужи-
вание банковских гарантий.  
На текущий год Минпромторг 
прогнозировал сдачу еще 
семи единиц флота, но те-
перь к ставшим уже хрониче-
скими задержкам на верфях 
добавился фактор санкций.

ИМПОРТНОЕ БЕЗРЫБЬЕ

По итогам предваритель-
ной оценки Минпромторг от-
нес 22 рыболовных судна и 
9 краболовов в группу вы-
сокого риска по уровню ло-
кализации оборудования —  
в этих инвестпроектах могут 
возникнуть проблемы с на-
личием основных узлов, на-
пример, главных двигателей, 
рыбофабрик, рефрижератор-
ных установок. По словам 
Алексея Рахманова, судам 
с высоким уровнем риска, 
скорее всего, потребуется 
перепроектирование, причем 
с учетом альтернативных ис-
точников поставок ключевых 
систем.

«Всё это потребует до-
полнительного времени, и, 
честно говоря, по ряду пози-
ций мы не можем дать сейчас 
гарантию, до тех пор пока не 
услышим окончательной ре-
акции наших заказчиков, что 
такие суда могут быть в прин-
ципе построены», — расска-
зал гендиректор ОСК.

По сведениям Росрыбо-
ловства, у рыбаков уже воз-
никли сложности с наладкой 
оборудования на судах с вы-
сокой степени готовности. 
«Ряд стран отказался на-

правлять специалистов или 
вышел из договорных отно-
шений, — отметил замглавы 
федерального агентства Ва-
силий СОКОЛОВ. — Даже по 
оборудованию, которое уже 
поставлено, куплено и зача-
стую установлено, наладка 
сейчас не осуществляется».

ЗА АНТИКРИЗИСНОЙ 
ПОДДЕРЖКОЙ

Основные пути, кото-
рые рассматривает Мин-
промторг, — это замещение 
выпавшей техники отече-
ственными вариантами или 
поставка аналогичного обо-
рудования из дружественных 

стран, рассказал директор де-
партамента судостроительной 
промышленности и морской 
техники Борис КАБАКОВ. В 
министерстве рассчитывают 
на дополнительное финан-
сирование НИОКР по импор-
тозамещению оборудования 
для судов рыбопромыслово-
го флота в размере 7 млрд 
рублей — этот пункт вошел в 
недавний перечень поручений 
президента — и подчеркива-
ют его прикладной характер.

«Чтобы у нас сразу было 
предприятие, которое зани-
мается разработкой такого 
оборудования по нашему 
заказу и в последующем 
выпуском серийной продук-

ции», — уточнил представи-
тель ведомства.

Руководители заводов, 
входящих в ОСК, говорили 
о необходимости государ-
ственного субсидирования 
для успешного завершения 
рыбацких инвестпроектов. 
«Единственный выход из соз-
давшейся ситуации — это 
поддержка судостроитель-
ных предприятий в том или 
ином виде», — считает генди-
ректор Адмиралтейских вер-
фей Александр БУЗАКОВ.

В дальнейшем, по мнению 
Алексея Рахманова, нужно 
будет переходить к унифика-
ции проектов с их полной ло-
кализацией, субсидированию 

Судостроение для рыбаков

4  5 (143) май 2022

САНКЦИОННЫЙ ТЕСТ  
ДЛЯ ИНВЕСТКВОТ

Одной из основных причин срыва сроков Сергей Митин назвал 
накопленные верфями убытки прошлых лет. «Деньги рыбаков, 

перечисленные на строительство судна, оседают в банках в 
виде процентов и траншей для погашения задолженности по 

старым кредитам, к которым заказчики судов не имеют никакого 
отношения», — возмутился сенатор.  Он указал, что рекомендации 

комитета СФ ускорить процесс докапитализации верфей Объединенной 
судостроительной корпорации не были выполнены полностью.

Как строить флот под инвестквоты в условиях санкций, обсудили участники 
совещания в Совете Федерации. Верфи ОСК гарантируют достройку только 
тех судов, для которых уже закуплено и доставлено основное оборудование, 
остальные — кандидаты на перепроектирование.



строительства головных су-
дов, применению лизинговых 
схем в рамках инвестквот, а 
также договариваться о бо-
лее адекватных ценах и сро-
ках реализации проектов. 
Как важную антисанкцион-
ную меру участники совеща-
ния отметили и включение 
в перечень поручений пре-
зидента вопроса о нулевой 
ставке НДС для судоремонта.

Минсельхоз ожидает вы-
хода постановления пра-
вительства о возможности 
продления сроков реализа-
ции инвестпроектов на два 
года, поделился информаци-
ей советник министра Евге-
ний КАЦ (на момент подго-
товки номера постановление 
Правительства от 12 мая 
2022 г. № 857 было уже опу-
бликовано. — Прим. ред.). По 
его словам, министерство 
уже работает над следующей 
порцией изменений в норма-
тивные акты по первому эта-
пу, которые касаются выпол-
нения обязательств в рамках 
эксплуатации заводов — и по 
срокам отчетности и по объе-
мам привлекаемых ресурсов.

Ассоциация судовладель-
цев рыбопромыслового фло-
та (АСРФ) приветствовала 
решение о дополнительных 
двух годах, но указала, что 
оно не снимет с рыбаков обя-
занность продлевать на ана-
логичный срок и банковские 
гарантии. «Срок действия 
банковских гарантий и так 
превышает срок строитель-
ства судов на два года. По-
этому, если автоматически 
увеличить срок строитель-
ства судов, то банковские 
гарантии нужно будет прод-
левать дополнительно еще 
на два года сверх этого, — 
пояснил президент АСРФ 
Алексей ОСИНЦЕВ. — Важно 
избавить инвесторов от такой 
необходимости».

АСРФ предложила рас-
смотреть возможность увели-
чения сроков строительства и 
для краболовов, а также рас-
пространить механизм льгот-
ного кредитования, которым 
пользуются аграрии, на кре-
диты для финансирования ин-
вестпроектов первого этапа.

КАК МЕРИТЬ 
ЭФФЕКТИВНОСТЬ

Счетная палата (СП) уже 
начала выполнять поручение 
Совета Федерации по анализу 
итогов первого этапа инвес-
тквот и комплексной оценке 
влияния этого механизма на 
финансово-экономическое со-
стояние прибрежных регионов, 
доложил аудитор СП Сергей 
Мамедов. Он напомнил, что 
одной из главных идей «квот 
под киль» было не только стро-
ительство судов, но и развитие 

отечественных судострои-
тельных предприятий.

Общий объем запланиро-
ванных инвестиций в обнов-
ление рыбопромыслового 
флота приближается к 270 
млрд рублей. «Посмотрим, 
как верфи расходуют эти 
средства, где новые техно-
логии и так далее», — пообе-
щал представитель контроль-
ного органа.

Он также поставил во-
прос о целесообразности в 
условиях санкций второго 
этапа инвестквот. «Законопро-
ект основан на финансовых и 
экономических показателях 
прошлого года, а именно про-
центной ставке Центробанка, 
прогнозируемой выручке на 
внешних рынках, ожидаемых 
эксплуатационных затратах, 
расчетном сроке строитель-
ства рыбопромысловых судов, 
которые не соответствуют се-
годняшним реалиям», — про-
комментировал инициативу 
Минсельхоза и Росрыболов-
ства Сергей Мамедов.

Регионы, даже активно 
участвующие в первом эта-
пе, к перспективе расшире-
ния этого механизма, а тем 
более продолжения квотных 
аукционов, тоже относятся 
более чем скептически. «Из 
Камчатского края по итогам 
реализации первого этапа 
инвестквот уйдет порядка 
13% квот наших предпри-
ятий», — заявил глава кра-
евого минрыбхоза Андрей 
ЗДЕТОВЕТСКИЙ.

Его коллеги из Архангель-
ской области обратили вни-
мание, что, несмотря на ввод 
в эксплуатацию двух новых 
траулеров, построенных под 
инвестквоты, объем налого-
вых поступлений от заказ-
чика этих судов — компании 
«Архангельских траловый 
флот» (АТФ) — существенно 
просел. Более того, объем ре-
сурсов, которым располагает 
АТФ с учетом «инвестицион-
ной добавки», сейчас даже 
ниже, чем в 2018 г., когда у 
предприятия были только 
«исторические квоты».

Цель первого этапа ин-
вестквот — не просто не-
которое количество новых 
рыбопромысловых судов, а в 
значительной степени пере-
устройство рыбной отрасли 
и экономики «рыбных» ре-
гионов, согласился с точкой 
зрения Счетной палаты пре-
зидент Всероссийской ассо-
циации рыбопромышленных 
предприятий, предпринима-
телей и экспортеров (ВАРПЭ) 
Герман ЗВЕРЕВ. Он отметил, 
что для объективной оценки 
результатов первого этапа 
необходимо учитывать ряд 
показателей. Это точность 
и правомерность законода-
тельного регулирования, фи-

нансовый эквивалент ресурс-
ного обеспечения, ситуация в 
сфере судостроения, объем и 
структура рыбной продукции, 
выпускаемой на новых судах 
и заводах, количество новых 
рабочих мест, объем отчис-
лений в бюджетную систему, 
динамика кредиторской за-
долженности предприятий 
рыбной отрасли, возможно-
сти судоремонта, изменения 
в прибрежном рыболовстве.

Сергей Митин поддержал 
позицию ВАРПЭ и поручил на-
править запрос в Минсельхоз 
и Росрыболовство по поводу 
полных данных о том, как от-
разился первый этап инвес-
тквот на предприятиях рыбной 
отрасли. «Целый комплекс 
вопросов. Я прошу подгото-
виться и дать нам уже какой-то 
ответ. Без этого невозможно 
будет ни грамотно оценить 
первый этап, ни тем более 
подойти к проекту закона о 
втором этапе — мы в любом 
случае потребуем этот доку-
мент», — отметил сенатор.

Алексей Осинцев сообщил, 
что по заказу АСРФ попытку 
оценить результаты реализации 
инвестпроектов в 2018–2021 гг. 
предпринял Научно-исследо-
вательский институт Минфина 
(НИФИ). Однако руководитель 
центра отраслевой экономики 
НИФИ Инна РЫКОВА уточнила, 
что проблемы с методологией 
не позволяют ни сделать раз-
бивку по видам производимой 
рыбной продукции, ни выделить 
результаты работы объекта ин-
вестиций из остальной деятель-
ности компании.

«Невозможно отделить, 
сколько бюджетных средств 
мер поддержки направлено 
на инвестпроект, сколько сге-
нерировано выручки, сколько 
создано рабочих мест. Есть 
общие показатели, которые 
не декомпозируются, — вы-
разила мнение предста-
витель НИФИ. — Сегодня 
фактически никто не может 
определить, сколько мер го-
споддержки направляется и 
какая эффективность, фи-
нансовые результаты как ин-
вестиционной деятельности, 
так и текущей, какой вклад в 
бюджетную систему».

По мнению Германа Зве-
рева, исследование институ-
та — в отличие от заключения 
Счетной палаты — не может 
подменять или заменять офи-
циальную позицию органа 
государственной власти. Ком-
ментируя итоги совещания, он 
усомнился в объективности 
заказанного АСРФ отчета.

«НИФИ известен своей 
клиентоориентированностью. 
Несколько лет назад за день-
ги “Союзмолоко” и по заказу 
“Союзмолоко” этот институт 
сделал расчеты о влиянии 
маркировки на рынок молочной 

продукции, но очень быстро 
убрал это исследование с сай-
та из-за явно ангажированных 
выводов. Сейчас тот же самый 
институт за деньги инициатора 
крабовых аукционов и по зака-
зу инициатора крабовых аукци-
онов сделал расчеты о безус-
ловно позитивных результатах 
первого этапа инвестиционных 
квот. Научная и исследова-
тельская ценность такого “ис-
следования” ровно такая же, 
как в случае с маркировкой 
молочной продукции», — за-
явил президент ВАРПЭ.

Завершая обсуждение, 
Сергей Митин предложил соз-

дать группу из представите-
лей Совета Федерации, Мин-
промторга, Росрыболовства, 
ОСК и отраслевых ассоциа-
ций для инспекции судостро-
ительных предприятий. «Мы 
объездим большую часть за-
водов. Кому-то поручим Даль-
ний Восток объехать, сами, 
может быть, съездим туда, по-
смотрим еще раз, чтобы у нас 
к концу мая — началу июня 
была четкая картина обо всех 
происходящих процессах», — 
заключил  сенатор.

Анна ЛИМ 
Москва
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Герман ЗВЕРЕВ (ВАРПЭ), Сергей МАМЕДОВ (Счетная палата), 
Георгий МАРТЫНОВ (АРПП) 

Алексей ОСИНЦЕВ (АСРФ), Александр ПАНИН (Рыбный союз)  
и Сргей МИТИН (Совет Федерации)

Алексей РАХМАНОВ (ОСК)
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— Андрей Леонидович, 
как выглядит сложивша-
яся схема работы с поку-
пателями рыбопродукции 
и какую роль в ней играют 
кредитные средства?

— Для рыбного рынка это 
основной финансовый ре-
сурс, который используется 
для поддержания полноцен-
ного товарооборота. Мы при-
влекаем его для работы со 
своими клиентами — пере-
работчиками, региональными 
торговыми сетями, а также 
ретейлерами по всей России. 
То есть за счет кредитных 
средств мы можем «удлинять» 
финансовые схемы и наращи-
вать товарооборот, наполняя 
внутренний рынок дальнево-
сточной рыбопродукцией.

Мы принимаем заявку от 
клиента, с учетом его тре-
бований подбираем продук-
цию, досконально проверяя 
ее качество, и обеспечиваем 
доставку, что называется, 
до двери. Причем наш круг 
клиентов — это главным об-
разом средние, малые и ми-
кропредприятия. Это подраз-
умевает кропотливую работу 
с формированием и отправ-
кой сложных сборных (ас-
сортиментных) грузов: когда 
в одной машине собраны 
партии различных объемов и 
видов рыбопродукции сразу 
для нескольких компаний в 
разных городах и регионах 
страны.

У нас сложилась схема 
рассрочки для клиентов от 
двух недель до трех меся-
цев. Это позволяло им, полу-
чив свою продукцию, сразу 
приступать к переработке, а 
кому-то даже начинать про-
давать свою готовую продук-
цию и уже с продаж возвра-
щать нам деньги за комплекс 
оказанных услуг.

На самом деле это рас-
пространенная схема, кото-
рая используется во многих 
сферах рынка, в частности 
продовольственного, позво-
ляя наполнять его. Сейчас ры-
ночный «организм» оказался 
фактически обескровлен.

— На очередном заседа-
нии 29 апреля совет дирек-
торов Банка России принял 
решение о снижении клю-
чевой ставки с 17 до 14%. 
Для понимания: с какой 
ставкой вы работали до из-
вестных событий?

— За последние годы мы 
выстроили устойчивую схему 
работы с клиентами, а также 
сформировали собственный 
план достаточно крупных в 
масштабах региона инвест-
проектов и приступили к его 
реализации, опираясь на 
ключевую ставку в районе 
5,5% годовых.

— Как поясняют финан-
совые эксперты, повыше-

ние ключевой ставки — 
необходимая мера для 
стабилизации экономики 
в кризисные периоды (в 
прошлый раз ЦБ повышал 
ставку до 17% в 2014 году). 
Но такая «заморозка» вле-
чет замедление развития 
бизнеса и снижение потре-
бительского спроса.

— Сейчас увеличение 
ключевой ставки приводит к 
тому, что мы вынуждены вы-
водить деньги из оборота, 
уменьшать складские запа-
сы, отказывать в рассрочке 
даже постоянным клиентам. 
Дело в том, что у перерабаты-
вающих компаний и торговых 
сетей, как правило, нет «жи-
вых» денег с таким длинным 
сроком окупаемости на при-
обретение сырья и продук-
ции. Привычная финансовая 
схема оказалась нарушена. 

А без нее поддерживать обо-
рот на прежнем уровне нет 
возможности. И это заметно 
уже сейчас — настолько упал 
и покупательский спрос, и 
клиентская активность. Точ-
нее, заявки нам поступают, 
рыба нужна, но не на тех ус-
ловиях, которые сложились 
на данный момент.

Актуальный пример — 
сельдь апрельских уловов. 
Это популярное среди рос-
сийских переработчиков сы-
рье, на котором они могут ра-
ботать круглый год — именно 
к этой рыбе (как и икре сель-
ди) в последние годы наблю-
дается активный интерес. Но 
что мы видим сегодня: сельдь 
поступает на склады, ценовой 

предел поставщиками опре-
делен достаточно доступный, 
но рыба не покупается. Полу-
чается, что товар есть, а денег 
на его покупку — нет.

— Можете предположить, 
какая наценка на такую про-
дукцию будет при условии 
использования кредитов по 
нынешней ставке?

— Как минимум в три раза 
больше, чем прежде. Рынок к 
этому пока не готов.

— А что насчет мер го-
споддержки? Для малого и 
среднего бизнеса, например, 
предлагаются более выгод-
ные кредитные условия.

— На самом деле до по-
следнего изменения ключе-
вой ставки для малого бизне-
са озвучивалась «льготная» 
ставка в 15%.

— Ваша компания от-
носится к крупным пред-
приятиям, которые выпали 
из срочных схем финансо-
вой поддержки. Или банки 
все-таки предлагают вам 
какие-то решения?

— С точки зрения кредито-
вания? На сегодня есть префе-
ренции, которые распростра-
няются на малые и средние 
предприятия. Это не наш ва-
риант, дробить существующий 
бизнес мы не планируем.

Есть преференции для си-
стемообразующих предпри-

ятий, но в эту категорию по-
падают только единицы.

Таким образом, весомая 
часть рынка остается без 
внимания, т.е. наш пример — 
это не проблема отдельно 
взятой компании.

— Какие вы видите ва-
рианты развития событий?

— Сценариев, на мой 
взгляд, немного: бизнесу 
остается либо прекращать 
работу, либо все-таки брать 
дорогие кредиты, заклады-
вая возросшие расходы в 
стоимость своих услуг и, со-
ответственно, конечную цену 
товара. Велика вероятность, 
что на этом фоне на вну-
треннем рынке начнется гло-
бальное снижение спроса, 
а вслед за ним и снижение 
цены у поставщиков, но по-
скольку бесконечно это про-

должаться не может, возрас-
тет поток российской рыбы 
на внешний рынок. Это один 
из вариантов неконтролиру-
емого развития событий.

В настоящий момент про-
исходит определенная лом-
ка, и бизнес пока парализо-
ван, пытаясь понять, как ему 
действовать дальше. Но в 
любом случае сложившаяся 
ситуация высвечивает сла-
бые места, на которые го-
сударству важно направить 
внимание, а также помогает 
оценить, наконец, в полном 
масштабе современную кар-
тину рыбной логистики.

У нас по традиции рас-
сматриваются только конеч-
ные пункты рыбной цепи — 
добывающие компании и 
торговые сети. А все осталь-
ные звенья, которые на са-
мом деле и обеспечивают не 
только транспорт, но и рас-
пределение рыбы по реги-
онам, оценку потребностей 
различных потребительских 
групп, формирование ас-
сортимента и многие другие 
функции, остаются на вто-
ром плане.

Еще очевиднее становит-
ся важность отстроенных 
финансовых схем с привле-
чением банковских креди-
тов, благодаря которым обе-
спечивается устойчивость 
этой масштабной цепи. Ко-
нечно, дорогие деньги не 
смогут улучшить ситуацию, а 
принимаемых мер поддерж-
ки для отдельных сегментов 
бизнеса, как мы видим, не-
достаточно для нормального 
взаимодействия внутри вы-
строенной системы.

Очевидно, что всё это 
сейчас должно перестра-
иваться с учетом новых  
реалий.

Наталья СЫЧЁВА 
Владивосток

Центробанк продолжает постепенно понижать ключевую  
ставку, установленную в марте этого года на уровне рекордных 
20% для «ограничения рисков финансовой стабильности».  
Однако бизнес уже успел ощутить побочный эффект от резкого 
снижения доступности кредитов. Заметил перемены  
и конечный потребитель… Как нынешняя ситуация отразилась  
на финансовой и логистической схеме внутреннего рыбного 
рынка, в интервью Fishnews рассказал генеральный директор 
компании «Нерей» Андрей ЗАБУГА.

ДОРОГИЕ КРЕДИТЫ СКОВАЛИ 
ТОВАРООБОРОТ НА РЫБНОМ РЫНКЕ

У перерабатывающих компаний и торговых сетей, как правило, нет 
«живых» денег с длинным сроком окупаемости на приобретение 

сырья и продукции. Привычная финансовая схема [с привлечением 
кредитных средств] оказалась нарушена. А без нее поддерживать 

оборот на прежнем уровне нет возможности. Рыба нужна, но не на 
тех условиях, которые сложились на данный момент.

Андрей ЗАБУГА (компания «Нерей»)



Новости

 5 (143) май 2022 7

ВЕРФИ  
И ОБОРУДОВАНИЕ

Отличительной чертой 
экспозиции судостроения на 
Seafood Expo Russia станет бо-
лее пристальное внимание к 
строительству и обслуживанию 
транспортного и научно-иссле-
довательского флота, расска-
зали Fishnews в пресс-службе 
оператора мероприятий — 
компании Expo Solutions Group.

К выставке присоедини-
лись новые компании, деятель-
ность которых ранее не была 
связана со строительством 
промысловых судов. Это про-
изводители оборудования для 
комплектации судовых систем 
(например, «МаринЛайт», «Ар-
малит», Seaes, НПП «Орион») 
и конструкторских бюро (ЦКБ 
«Нептун», «Морской инжини-
ринговый центр СПб»). Кроме 
того, участие планирует круп-
ная российская IT-компания 
Sitronics Group. Она может 
предложить отрасли передо-
вые решения в области раз-
работки и внедрения систем 
программного обеспечения и 
управления.

В то же время рыбопро-
мысловый флот и оборудова-
ние останутся ядром экспо-
зиции павильона F. Помимо 
постоянных экспонентов, таких 
как Объединенная судостро-
ительная корпорация (ОСК), 
«Валком», «ВНИИР-Прогресс», 
«МТ-Групп», Окская судо-
верфь, «Ростр», «СТТ Марин 
Сервис», «Нордвег», впер-
вые примут участие Концерн 
«НПО «Аврора», компания 
«Судостроение и судоремонт» 
и Ярославский судостроитель-
ный завод.

Вопросы судостроения и су-
доремонта затронут и в рамках 
деловой программы. В част-
ности, 20 сентября, в «нулевой 
день», запланирована конфе-
ренция «Судоремонт, модерни-
зация, комплектующие».

ЛОГИСТИКА

Проблемы логистических 
цепочек станут еще одной цен-
тральной темой. На круглом 
столе 22 сентября эксперты 
обсудят вопросы государствен-
но-частного партнерства при 

модернизации портовой ин-
фраструктуры, а также новые 
подходы к структуре и настрой-
ке направлений логистики в 
условиях меняющегося рынка.

В этот же день на конфе-
ренции представят законопро-
ект о непрерывной холодиль-
ной цепи, подготовленный 
отраслевым сообществом 
для установления техниче-
ских требований к перевозкам 
скоропортящейся продукции. 
Планируется, что эти требо-
вания обеспечат сохранность 
товаров и создадут условия 
для мониторинга всей цепоч-
ки продаж и транспортировки 
рыбы и морепродуктов.

ПРОДАЖИ

Чтобы помочь рыбопро-
мышленникам, трейдерам и 
ритейлерам найти друг друга, 
в рамках выставки органи-
зован «Ритейл Центр». Это 
единственная в России отрас-
левая площадка для прямых 
переговоров с менеджментом 
торговых сетей и интернет- 
магазинов.

В этом году «Ритейл Центр» 
предполагается расширить за 
счет участия большего коли-
чества торговых предприятий 
из стран ближнего зарубежья, 
ЕАЭС и регионов России.

АКВАКУЛЬТУРА

Особое внимание на вы-
ставке уделяется аквакульту-
ре. Ей посвящен отдельный 
сектор, в центре которого 
поместят установку замкну-

того водоснабжения с живой 
рыбой. УЗВ будет иметь не-
сколько независимых колец 
рециркуляции, чтобы показать 
работу любых типов оборудо-
вания в различных условиях и 
режимах эксплуатации.

Свою продукцию также 
представят производители 
кормов, ветеринарных пре-
паратов и добавок, оборудо-
вания для разведения рыбы и 
морепродуктов.

ЕДИНАЯ ПЛОЩАДКА

«Главная особенность вы-
ставки Seafood Expo Russia — 
объединить на одной пло-
щадке все отрасли и сферы, 
связанные с рыбой и морепро-
дуктами. Они все по-своему 
важны для обеспечения функ-
ционирования и развития ры-
бохозяйственного комплекса 
России. Поэтому организато-
ры мероприятия заботятся о 
каждой категории экспонентов 
и посетителей, стремясь соз-
дать условия для наиболее эф-
фективного и полезного уча-
стия, продуктивной и приятной 
работы в рамках Seafood Expo 
Russia», — отметили в Expo 
Solutions Group.

Напомним, в 2021 г., не-
смотря на многочисленные 
ограничения, форум и выстав-
ка подтвердили свой между-
народный статус. Их посетили 
свыше 7 тыс. специалистов из 
78 регионов России и 55 стран.

Медиахолдинг Fishnews — 
генеральный отраслевой ин-
формационный партнер фору-
ма и выставки. 

SEAFOOD EXPO RUSSIA: 
НЕ ТОЛЬКО РЫБА
Пятые Международный рыбопромышленный форум  
и Выставка рыбной индустрии, морепродуктов  
и технологий пойдут в Санкт-Петербурге 21–23 сентября. 
Традиционно на площадке представят экспозиции 
не только участников отрасли, но и всех сфер, 
обеспечивающих ее функционирование.

Изменения в правовую 
базу по инвестиционным 
квотам внесены постанов-
лением правительства от 
12 мая 2022 г. № 857. Пре-
дельные сроки реализации 
проектов под инвесткво-
ты продлены на два года, 
сообщает корреспондент 
Fishnews. Ранее, когда про-
грамма инвестквот только 
запускалась, была предус-
мотрена возможность уве-
личения первоначальных 
рамок на год — до шести 

лет. Таким образом, сейчас 
максимальный срок реали-
зации проектов составляет 
восемь лет.

«Решение позволит ин-
весторам, испытывающим 
трудности в условиях внеш-
него санкционного давления, 
избежать рисков растор-
жения договоров о предо-
ставлении инвестиционных 
квот и продолжить начатую 
работу», — прокоммен-
тировали в пресс-службе 
правительства. 

ПРОЕКТАМ ПОД 
ИНВЕСТКВОТЫ РАСШИРИЛИ 
ВРЕМЕННЫЕ РАМКИ

Правительство увеличило предельные сроки 
реализации проектов под инвестиционные 
квоты. Речь идет как о промысловых судах, 
так и о рыбоперерабатывающих заводах.

Применение «ответных 
специальных экономиче-
ских мер в связи с недру-
жественными действиями 
некоторых иностранных 
государств и международ-
ных организаций» предус-
мотрено указом президен-
та от 3 мая 2022 г. № 252.

Вводятся ограничения 
на работу с лицами, по-
павшими в санкционный 
список, сообщает корре-
спондент Fishnews. Под та-
ковыми понимаются юриди-
ческие, физические лица и 
находящиеся под их кон-
тролем организации.

Федеральным, регио-
нальным властям, иным 
государственным органам, 
органам местного само-
управления, организаци-
ям и физическим лицам, 
находящимся под юрис-
дикцией Российской Фе-
дерации, запрещается 
совершать сделки (в том 
числе заключать внешне-
торговые контракты) с ли-
цами, находящимися под  
санкциями.

Запрещается испол-
нять перед лицами под 
санкциями обязательства 
по совершенным сделкам 

(в том числе по внешне-
торговым контрактам).

Под запретом оказа-
лись также финансовые 
операции, выгодоприобре-
тателями которых являют-
ся лица под санкциями.

Кроме того, предусмо-
трен запрет на вывоз за 
пределы Российской Фе-
дерации продукции и (или) 
сырья, производство и 
(или) добыча которых осу-
ществляется в России, в 
пользу лиц под санкциями 
и (или) если такие продук-
ция и (или) сырье постав-
ляются лицами под санк-
циями в пользу иных лиц.

Правительство должно 
утвердить перечень лиц под 
санкциями, а также опре-
делить дополнительные 
критерии отнесения сделок 
к таким, на которые распро-
страняется особый режим. 
На определение списка от-
водится 10-дневный срок.

Указ вступил в силу с 
3 мая. Разъяснения по во-
просам сделок и вывоза 
уполномочено давать Ми-
нистерство финансов Рос-
сии, по вопросам финан-
совых операций — Цен-
тробанк.  

НА СДЕЛКИ С ЛИЦАМИ  
ИЗ САНКЦИОННОГО 
СПИСКА ВВЕДЕН ЗАПРЕТ

Президент подписал указ, 
предусматривающий запрет на сделки, 
в том числе внешнеторговые контракты, 
с юридическими и физическими лицами, 
которые попадут в санкционный список.



ЧТОБЫ РЫБАЛКА ШЛА

Одним из первых вопро-
сов, которые потребовалось 
решать госорганам совмест-
но с отраслевым сообще-
ством, стало обеспечение ра-
боты флота при новых мерах 
валютного регулирования. 
Рыбакам необходимо оплачи-
вать техническое обслужива-
ние и ремонт судов, покупать 
комплектующие, бункеровать-
ся и получать снабжение — в 
связи с этим рыбохозяйствен-
ные ассоциации просили 
установить для предприятий 
отрасли специальный поря-
док использования валютной 
выручки. ВАРПЭ направляла 
предложения по этому во-
просу в Минсельхоз (исх. № 
ГЗ-24/1-91 от 01.03.2022), Фе-
деральное агентство по ры-
боловству (исх. № ГЗ-24/1-92 
от 01.03.2022), Минвостокраз-
вития (исх. № ГЗ-24/1-107 от 
02.03.2022).

В апреле Центробанк дал 
важные для рыбаков разъяс-
нения (разъяснения ЦБ Рос-
сии от 16 апреля 2022 года 
№ 4-ОР). По информации ре-
гулятора, при расчете суммы 
валютной выручки для обяза-
тельной продажи резиденты 
могут вычитать расходы на 
оплату определенных услуг. 
В число таковых вошло и обе-
спечение работы рыбацкого 
флота. Этот пункт был одним 
из ключевых в пакете перво-
очередных мер поддержки 
отрасли, разработанных Все-
российской ассоциаций рыбо-
промышленников.

ВАРПЭ также подняла во-
прос о валютных кредитах. 
Согласно указу президента 
от 18 марта 2022 года № 126, 
Банк России наделен полно-
мочиями выдавать разреше-
ния, в соответствии с которы-
ми экспортеры могут не про-
давать валюту для выполне-
ния кредитных обязательств 
перед российскими банками.

Удалось ведущему отрас-
левому объединению при-
влечь внимание и к вопро-
сам обеспечения ремонта и 
обслуживания промыслового 
флота за рубежом, снабжения 
необходимыми запчастями в 
условиях ограничений, пред-

усмотренных правительством 
на вывоз отдельных видов 
товаров. Такие предложения 
ассоциация направила в пра-
вительство и ведомства (исх. 
№ ГЗ-24/1-106, ГЗ-24/1-107, 
ГЗ-24/1-108 от 02.03.2022, ГЗ-
24/1-112 от 03.03.2022, ГЗ-24/1-
113 от 04.03.2022, ГЗ-24/1-116 
от 05.03.2022, № ГЗ-24/1-132, 
№ ГЗ-24/1-134, № ГЗ-24/1-135, 
№ ГЗ-24/1-136 от 16.03.2022). 
Постановлением от 17 марта 
2022 года № 390 были внесе-
ны изменения, позволяющие 
рыбакам вывозить запасные 
части, инструменты и принад-
лежности для оперативного 
обслуживания судовых меха-
низмов флота, находящегося 
в районе промысла с закры-
той границей. А 13 апреля Ми-
нэкономразвития сообщило, 
что на межведомственном со-
гласовании находятся законо-
дательные изменения, пред-
усматривающие возможность 
ремонта рыбопромысловых 
судов за рубежом.

18 апреля ВАРПЭ обра-
тилась к госрегулятору по 
разрешительному порядку 
вывоза судов для ремонта 
за границей: ассоциация по-
просила Росрыболовство свя-
заться с коллегами из Мин-
транса по ускорению выдачи 
разрешений на вывоз (исх. № 
ГЗ-24/1-215).

По обращению всерос-
сийского объединения ры-
баков (исх. № ГЗ-24/1-84 от 
25.02.22) Евразийская эконо-
мическая комиссия направила 
разъяснения по оценке соот-
ветствия запчастей (в количе-
стве более одного экземпля-
ра), используемых предпри-
ятием для собственных целей  
(исх. № 16–41 от 23 марта 
2022 года). Анализ позволя-
ет говорить о возможности 
помещения запасных частей 
под таможенную процедуру 
«выпуск для внутреннего по-
требления» без подтвержде-
ния соответствия.

ВАЖНЫЕ «КАНИКУЛЫ»

В 2020 году правительство 
приняло постановление, по 
которому для получения раз-
решения на промысел нужно 
предоставлять сведения о 

таможенном декларировании 
судна, приобретенного или по-
строенного за пределами та-
моженной территории ЕАЭС. 
Изменения призваны решить 
вопрос «незаходных судов». 
Однако и раньше отраслевое 
сообщество просило дать от-
срочку по выполнению тре-
бования, чтобы предприятия 
могли распределить нагрузку 
на более длительный период. 
Тем более что практически 
сразу появились вопросы. На-
пример, как подтверждать де-
кларирование судов, ввезен-
ных в 1991–1995 годах, если 
данными по ним таможня не 
располагает.

Теперь, когда экономика 
работает при санкционных 
ограничениях, отсрочку прак-
тически сразу же предложи-
ли в качестве антикризисных 
мер. Минсельхоз подготовил 
проект постановления о замо-
розке требования предостав-
лять сведения о таможенном 
декларировании судна для 
оформления промыслово-
го билета. Правда, морато-
рий предлагался только до  
2023 года.

В нынешних условиях ну-
жен более длительный пере-
рыв, считают в отраслевом 
сообществе. Предусмотрен-
ная отсрочка не учитывает 
возросшей финансовой на-
грузки на предприятия, сни-
жения рентабельности из-за 
ухудшений условий промыс-
ла, роста эксплуатационных 
издержек, закрытия внешних 
рынков, паралича налажен-
ных логистических марш-
рутов, отмечал президент 
ВАРПЭ Герман ЗВЕРЕВ.

5 апреля Всероссийская 
ассоциация направила в Мин-
сельхоз позицию по законо-
проекту с просьбой увеличить 
переходный период до 2025 
года (исх. № ГЗ-24/1-184). Та-
кой срок в марте поддержала 
рабочая группа по «регуля-
торной гильотине» в рыбо-
ловстве (протокол от 5 марта 
2022 года № 118).

В работе у федеральных 
ведомств находится еще одно 
предложение ВАРПЭ, которое 
поможет снизить финансо-
вую нагрузку на предприятия 
в непростое время (с соот-

ветствующими инициативами 
объединение обращалось в 
правительство 16 марта (исх. 
№ ГЗ-24/1-137)). Планируется 
предусмотреть для судов под 
российским флагом отсрочку 
по уплате НДС и других тамо-
женных платежей при заходе 
в порты РФ для ремонта и до-
кования. Эту инициативу на 
заседании профильной пра-
вительственной комиссии 12 
апреля поддержала вице-пре-
мьер Виктория АБРАМЧЕНКО. 
Ведомствам было поручено 
до 20 мая представить в пра-
вительство предложения по 
льготным условиям (протокол 
заседания Комиссии прави-
тельства РФ по вопросам раз-
вития рыбохозяйственного 
комплекса от 12 апреля 2022 
года № 1).

МЕНЬШЕ ЭКСПЕРТИЗ — 
СВОБОДНЕЙ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЯМ

ВАРПЭ также выдвинула 
целый ряд предложений по 
устранению избыточных ба-
рьеров в сфере регулирования 
(исх. № ГЗ-24/1-106, ГЗ-24/1-
107, ГЗ-24/1-108 от 02.03.2022, 
ГЗ-24/1-112 от 03.03.2022). 
Одна из ключевых задач — 
разобраться с требованиями 
в сфере государственной эко-
логической экспертизы. Это 
важно и для промысла, и для 
аквакультуры. Необходимо 
четко зафиксировать, что в 
рыболовстве ГЭЭ проводи-
лось только в отношении ма-
териалов, обосновывающих 
общий допустимый улов либо 
изменение ОДУ. По итогам 
мартовского совещания вице-
премьер — полпред президен-
та на Дальнем Востоке Юрий 
ТРУТНЕВ поручил Минприро-
ды и Росприроднадзору разо-
браться с вопросами эколо-
гической экспертизы в рыбо-
ловстве (протокол от 23 марта 
2022 года № ЮТ-П47-19пр).

Также ВАРПЭ отслежива-
ет процесс подготовки зако-

на «О внесении изменений в 
федеральный закон «Об эко-
логической экспертизе» и в 
иные законодательные акты 
РФ». Исключается требование 
проводить ГЭЭ в отношении 
материалов и документации 
в сфере рыболовства (кроме 
обоснований ОДУ и его изме-
нений), но закладывается риск 
замены экологической экспер-
тизы процедурой оценки воз-
действия на окружающую сре-
ду (ОВОС) для рыболовства. 
20 апреля в рамках публичных 
консультаций, проводимых 
Минэкономразвития, ведущее 
отраслевое объединение об-
ратило внимание на то, что 
требование ОВОС нужно оста-
вить только для материалов 
общего допустимого улова (№ 
ГЗ-24/1-221). Свою позицию 
ассоциация также направила в 
«ОПОРУ России» (№ ГЗ-24/1-
220).

ВАРПЭ выступает и за от-
мену государственной эко-
логической экспертизы для 
пастбищной аквакультуры. 
Это позволило бы предприяти-
ям, обеспечивающим допол-
нительные объемы морепро-
дуктов, сэкономить миллионы 
рублей. По результатам рас-
смотрения обращения главы 
ассоциации Германа Зверева 
Министерству природных ре-
сурсов поручено рассмотреть 
этот вопрос и доложить о ре-
зультатах в аппарат прави-
тельства (№ П-11-34007 от  
27 апреля).

Позитивно пока разви-
ваются события с отсрочкой 
эксперимента по цифровой 
маркировке рыбных товаров. 
Ранее предполагалось, что 
тестирование системы начнет-
ся с 1 апреля 2022 года. И до 
санкций бизнес заявлял о до-
полнительной нагрузке на про-
изводителей при сомнитель-
ной эффективности маркиро-
вания. В новых экономических 
условиях эти вопросы стали 
еще острее. По оценкам ВАР-
ПЭ, маркировка обойдется от-
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АНТИКРИЗИСНЫЙ ПАКЕТ ДЛЯ РЫБНОЙ ОТРАСЛИ: 
ЧТО ВЫПОЛНЕНО?
Рыбная отрасль, как и другие сферы экономики, потребовала  
в новых условиях специальных мер поддержки. Активной разработкой 
предложений по возможным решениям сразу занялась Всероссийская 
ассоциация рыбопромышленников (ВАРПЭ). Работа шла в тесном 
взаимодействии с Росрыболовством. Какие инициативы ведущего 
объединения рыбаков России уже приняты, а какие —  
в работе, обобщил Fishnews.
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расли в 16 млрд рублей. Все-
российская ассоциация, как и 
другие объединения отрасли, 
предлагает не торопиться с 
нововведениями (исх. № ГЗ-
24/1-106, № ГЗ-24/1-107, № 
ГЗ-24/1-108 от 02.03.2022, № 
ГЗ-24/1-112 от 03.03.2022). 
15 марта отсрочку от прове-
дения эксперимента по мар-
кировке в условиях санкций 
поддержал отраслевой коми-
тет «ОПОРЫ России», и 17 
марта организация направила 
такое предложение в рамках 
пакета возможных мер под-
держки рыбного хозяйства в 
условиях санкций вице-пре-
мьеру Виктории Абрамченко  
(исх. № 298).

29 марта на заседании ра-
бочей группы при Совете Фе-
дерации представитель Мин-
промторга сообщил, что сроки 
эксперимента решили сдви-
нуть на год. Также он отметил, 
что в перечень продукции для 
тестирования входят консер-
вированная рыба, лососевая и 
осетровая икра (до этого речь 
шла о более обширном спи-
ске). В отраслевом сообще-
стве такие шаги называют це-
лесообразными и логичными.

Для предприятий важно 
использовать и возможности, 
предусмотренные правитель-
ством для разрешительной 
деятельности на нынешний 
год. Федеральные ведомства 
могут определять особые ус-
ловия для целого ряда раз-
решительных режимов. В их 
число вошли классификация 
и освидетельствование судов. 
В условиях, когда зарубежные 
поставщики отказываются 
отправлять ЗИП, рыбопро-
мышленники столкнулись с 
проблемой ежегодного клас-
сификационного освидетель-
ствования судов. И здесь как 
раз можно было бы прибег-
нуть к возможности автомати-
ческой пролонгации заключе-
ний регистра. 4 марта ВАРПЭ 
направила обращение в Ми-
нэкономразвития с просьбой 
учесть это при подготовке 
проекта постановления прави-
тельства об особенностях раз-
решительной деятельности 
в 2022 году (исх. № ГЗ-24/1-
114). После его принятия ВАР-
ПЭ обратилась в Министер-
ство транспорта России (исх. 
№ ГЗ-24/1-183 от 04.04.2022). 
«В рамках принятия решения 
Минтранс ожидает позиции 
Российского морского реги-
стра судоходства», — рас-
сказали в ассоциации. Прод-
ление документов позволит 
продолжать промысел.

Среди ключевых задач — 
защита позиций рыбохозяй-
ственного комплекса на экс-
портных рынках. В ситуации 
внешних рисков особенно 
важно, чтобы без лишних ба-
рьеров, просто и четко шло 

оформление со стороны рос-
сийских госорганов. Необхо-
дим прозрачный регламент 
обследования хозяйствующих 
субъектов и получения раз-
решения на вывоз продукции 
животного происхождения, 
заявили в ВАРПЭ. Объедине-
ние предложило установить 
максимальный срок принятия 
решения теруправлениями 
Россельхознадзора в 30 ка-
лендарных дней, определить 
закрытый перечень докумен-
тов для подачи заявки и при-
нятия решения, закрытый 
перечень оснований для от-
клонения заявки или приоста-
новления ее рассмотрения и 
регламентировать другие во-
просы оформления поставок. 
17 марта ассоциация напра-
вила соответствующее обра-
щение в правительство (исх. 
№ ГЗ-24/1-138 и № ГЗ-24/1-
139). Сейчас разработан про-
ект постановления, который 
должен урегулировать все эти 
вопросы.

По информации ассоци-
ации, прорабатывается во-
прос об отмене минимальных 
суточных объемов вылова 
краба на судно. Такие пока-
затели вводились для борьбы 
с нелегальным промыслом 
ценного биоресурса, но со 
временем они превратились в 
избыточный барьер, в связи с 
этим отраслевое сообщество 
предложило в качестве анти-
кризисной меры отказаться 
от минимальных объемов. Ра-
бочая группа «регуляторной 
гильотины» в сфере рыболов-
ства поддержала это предло-
жение, следует из протокола 
№ 125 от 22 апреля.

ЧТО ПО ИНВЕСТОРАМ

Предприятия волнуют не 
только возможности текущей 
деятельности, но и перспек-
тивы дальнейшей работы. 
ВАРПЭ предложила ввести 
мораторий на изменения клю-
чевого отраслевого закона и 
признать нецелесообразным 
принятие в условиях санкций 
закона о втором этапе инве-
стиционных квот. Эту позицию 
15 марта поддержал комитет 
«ОПОРЫ России» по рыбохо-
зяйственному комплексу, и 17 
марта организация направила 
ее в составе других предло-
жений по поддержке отрасли 
(исх. № 298).

Постановлением Прави-
тельства от 12 мая 2022 г.  
№ 857 продлен предельный 
срок строительства судов под 
инвестиционные квоты на два 
года. Это должно защитить 
интересы инвесторов в усло-
виях, когда рушатся догово-
ренности по поставкам обо-
рудования и комплектующих. 
Прорабатываются и другие 
решения по доработке право-

вой базы по инвестквотам.  
В частности, нашли поддерж-
ку госрегулятора предложе-
ния ВАРПЭ о расширении 
перечня технологических опе-
раций с уловами, добытыми 
в рамках программы, внесе-
нии изменений в Примерную 
форму договора в части мини-
мального объема переработки 
уловов, а также возможности 
зачета объемов переработки 
в рамках группы лиц (исх. № 
ГЗ-24/1-106, № ГЗ-24/1-107, 
№ ГЗ-24/1-108 от 02.03.202).

Предложен ВАРПЭ ряд 
мер для повышения финан-
совой устойчивости предпри-
ятий, которые вкладываются 
в строительство флота. 30 
марта ассоциация направила 
пакет возможных мер по под-
держке предприятий-инвесто-
ров в правительство (исх. № 
ГЗ-24/1-156), 31 марта иници-
ативы были также переданы 
в Минсельхоз для подготовки 
к совещанию в преддверии 
встречи по вопросам АПК и 
рыбной отрасли у президен-
та РФ (исх. № ГЗ-24/1-168). 
Такие решения позволят под-
держать как компании, кото-
рые заказали суда под рыб-
ные инвестквоты, так и тех, 
кто строит краболовы.

Предлагается снизить 
ставки по кредитам с плаваю-
щей ставкой до уровня, кото-
рый был до повышения ключе-
вой ставки до 20%. Отменить 
требование по банковским га-
рантиям для участников про-
граммы инвестквот. Устано-
вить до 31 декабря 2023 года 
мораторий на изменение ко-
венантов по инвестиционным 
кредитам. Также ВАРПЭ счи-
тает важным ввести до конца 
следующего года мораторий 
на возврат основного долга и 
уплату процентов по кредитам 
на постройку флота, если вер-
фям пришлось приостановить 
выполнение контракта из-за 
санкций. Кроме того, пред-
ложено продлить сроки кре-
дитов на срок приостановки 
строительства

Эти предложении глава 
объединения Герман Зверев 
высказал также на заседании 
профильной правкомиссии 12 
апреля. По итогам Виктория 
Абрамченко поручила феде-
ральным ведомствам совмест-
но с отраслевыми объединени-
ями представить в правитель-
ство предложения по поддерж-
ке инвесторов (протокол засе-
дания Комиссии правительства 
РФ по вопросам развития ры-
бохозяйственного комплекса 
от 12 апреля 2022 года № 1). 
В ассоциации напомнили, что 
Росрыболовство предложило 
субсидировать участникам про-
граммы инвестквот процент-
ную ставку по кредитам.

Александр ИВАНОВ

На апрельском заседании 
правительственной комиссии 
по вопросам развития рыбохо-
зяйственного комплекса рас-
сматривалась работа отрасли 
в условиях санкций.

По итогам встречи даны 
поручения в том числе по под-
держке предприятий, строящих 
промысловые суда на россий-
ских верфях. Зампред прави-
тельства Виктория Абрамченко 
поставила такие задачи Мин-
сельхозу, Минфину и Росры-
боловству, сообщили Fishnews 
в аппарате вице-премьера. В 
работе должны принять уча-
стие другие заинтересованные 
федеральные ведомства и от-
раслевые объединения.

По итогам в кабмин должны 
быть предоставлены согласо-
ванные предложения по не-
скольким направлениям:

- о продлении срока пога-
шения кредитов, предостав-
ленных на постройку флота в 
рамках реализации механизма 
инвестиционных квот,

- об изменении условий 
банковской гарантии с учетом 
планируемого продления сро-
ков строительства судов на 
два года,

- о предоставлении в рам-
ках действующих механизмов 
льготных кредитов на реали-
зацию инвестпроектов по по-
стройке флота.

Содействие инвесторам — 
необходимый шаг, считают во 
Всероссийской ассоциации 
рыбопромышленных предпри-
ятий. Как сообщил Fishnews 
президент ВАРПЭ Герман 
ЗВЕРЕВ, на заседании правко-

миссии он высказал предло-
жения по поддержке участни-
ков первого этапа квот под ин-
вестиции при обслуживании 
ими кредитных договоров, в 
случае если условия таких до-
говоров меняются из-за несо-
блюдения сроков строитель-
ства промысловых судов.

«К 2025 году для рыбо-
промышленных предприятий 
должно быть построено 105 
рыбопромысловых судов (в 
том числе 41 судно-краболов) 
в рамках программы инвести-
ционных квот. К февралю 2022 
года построено 8 судов, 33 суд-
на находится на различных ста-
диях постройки, строительство 
остальных судов не началось. 
В условиях санкций предпри-
ятия столкнулись с немотиви-
рованным отказом иностран-
ных поставщиков от поставки 
заказанного и частично опла-
ченного оборудования, что ве-
дет к неизбежной длительной 
задержке и удорожанию стро-
ительства судов. При этом 
общая долговая нагрузка на 
предприятия отрасли уже 
превышает 450 млрд рублей, 
более 50% из которых прихо-
дится на предприятия, кото-
рые строят рыбопромысловые 
суда по программе инвес-
тквот», — прокомментировал 
Герман Зверев.

В течение всего периода 
задержки строительства судов 
предприятия будут вынуждены 
выполнять свои финансовые 
обязательства перед банками, 
поэтому ВАРПЭ предложила 
принять точечные меры под-
держки таких инвесторов. 

ДЛЯ ИНВЕСТОРОВ 
ПРОРАБОТАЮТ 
МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ
По итогам заседания отраслевой 
правкомиссии вице-премьер Виктория 
АБРАМЧЕНКО дала ведомствам ряд 
поручений, направленных на поддержку 
заказчиков промыслового флота  
на российских верфях.
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НУЖЕН ЛИ ОТРАСЛИ ПОРОГ 
ОСВОЕНИЯ КВОТ?

Напомним, что с 2019 года 
закон о рыболовстве предус-
матривает расторжение до-
говоров о закреплении квот 
в случае их освоения поль-
зователем менее чем на 70% 
в течение двух лет подряд. 
Такие случаи рассматривает 
комиссия по принудительно-
му прекращению права на 
вылов ВБР. Видя нарушения, 
комиссия обращается к пред-
приятию с рекомендацией 
добровольно расторгнуть 
договор. Если пользователь 
не идет навстречу, отрас-
левой регулятор обращает-
ся в арбитражный суд. От-
метим, что «норма о 70%» 
вводилась под предлогом 
борьбы с так называемыми  
«квотными рантье».

СУДЕБНАЯ ПРАКТИКА

Чтобы составить пред-
ставление о масштабе явле-
ния, корреспондент Fishnews 
промониторил арбитражные 
решения (постановления) по 
подобным делам в картотеке 
«Электронное правосудие». 
Выборка проводилось путем 
поискового запроса «рыбо-
ловство» в текстах судебных 
актов за период с 1 по 30 
апреля 2022 года.

За это время вынесено 
17 решений судов первой ин-
станции и 12 постановлений 
судов апелляционной и кас-
сационной инстанций в отно-
шении 29 компаний (в общей 
сложности 41 договор о кво-
тах). Иски о расторжении по-
давало Росрыболовство или 
его теруправления, в двух 
случаях — профильные струк-
туры региональных органов 
исполнительной власти.

В 13 делах речь шла о 
промысле в Дальневосточ-
ном рыбохозяйственном бас-
сейне, в 10 — о Балтийском 
море, в трех — о Волге, в 
двух — о Каспийском море, в 
одном — о Ладожском озере. 
Наметились и «популярные» 
объекты промысла: камбала 
речная в бассейне Балтийско-
го моря (четыре иска), треска 
в Балтийском море (три иска), 
сельдь-черноспинка в Волге 
(два иска), палтусы, треска и 
минтай на Дальнем Востоке 
(по два иска).

В качестве причин недо-
освоения ответчики называ-
ли плохое состояние запасов, 
ограничения из-за пандемии, 
поломки судов, временное от-
сутствие рыболовного участ-
ка, неожиданное закрытие 
промышленного лова и «на-
хлебничество» косаток (в слу-
чае с палтусами).

Таким образом, из 29 
судебных актов в 21 слу-
чае ответчики (рыболовные 
компании) были признаны 
добросовестными пользова-
телями и суды встали на их 
сторону. В 8 случаях иски о 
расторжении были удовлет-
ворены. В этих арбитражных 
делах освоение квот пользо-
вателями в течение двух лет 
было равно нулю или состав-
ляло несколько процентов 
и лишь у одной компании —  
10 и 24%.

Не отмечено ни одного 
случая отмены решения суда 
первой инстанции вышестоя-
щими арбитражами, что сви-
детельствует о внятной поли-
тике в таких делах. Об этом 
же говорит и то, что судеб-
ные акты написаны в схожих  
фразах.

Общим для арбитражей 
стало суждение, что рас-
торжение договора является 
крайней мерой, применяемой 
к недобросовестному поль-
зователю в случае, когда все 
другие средства воздействия 
исчерпаны. При этом неко-
торые ссылались на опреде-
ление Верховного суда РФ 
от 23 января 2017 года (№ 
307-ЭС16-18765 по делу № 
А56-72755/2015), согласно ко-
торому, расторжение «носит 
исключительный характер 
и является по своей право-
вой природе санкцией, при-
меняемой судом к злостно-
му нарушителю договорных  
обязательств».

КАК ВСЕ НАЧИНАЛОСЬ

Когда в 2004 году была 
принята первая редакция фе-
дерального закона о рыбо-
ловстве, нормы о минималь-
ном пороге освоения в ней не 
было. Однако в 2007 году в 
статью 13 закона внесли по-
правку о принудительном пре-
кращении права на промысел 

в случае освоения квоты ме-
нее чем на 50% в течение двух 
лет подряд.

«Эта норма в первую оче-
редь была направлена на 
вытаскивание из “темных 
коммерческих глубин” зна-
чительной части уловов, ко-
торая ранее не отражалась 
в официальной отчетности 
и, как говорится, проплывала 
мимо государственной кас-
сы», — отметил председатель 
правления Межрегиональ-
ной ассоциации прибрежных 
рыбопромышленников Се-
верного бассейна Валентин 
БАЛАШОВ.

По его мнению, у введения 
двухлетнего порога вылова 
было и еще одно предназна-
чение. «В 2008 году шла под-
готовка к заключению новых 
долгосрочных договоров на 
10-летний период, и в прави-
тельстве хотели минималь-
ных гарантий от рыбаков по 
объемам будущих выловов. 
Прямо скажем, не доверяли. 
Придумали 50% за два года. 
О “рыбных рантье”, конечно, 
говорили в то время. Одна-
ко требование про 50% не 
имело отношения к борьбе с 
теми пользователями водных 
биоресурсов, у которых на ба-
лансе не было собственных 
судов. Дело в том, что зако-
нодательство о рыболовстве 
в этой части тогда позволяло 
рыбопромышленникам ве-
сти промысел по договорам 
о совместной деятельности, 
позже — на арендованных 
судах. Люди работали закон-
но», — подчеркнул Валентин 
Балашов.

В 2016 году в закон о ры-
боловстве внесли поправку о 
повышении порога освоения 
с 50 до 70% (вступила в силу 
с 2019 года). Тогда же появи-
лась связанная норма о необ-
ходимости освоения квот на 
судах, принадлежащих лицу 
на праве собственности или 
используемых им на основа-
нии договора лизинга. Также 
допускалось выбирать этот 
лимит на судах, используе-
мых на основании договоров 
бербоут-чартера или тайм-
чартера, если речь шла об од-
ной группе лиц.

БУДУТ ДОРАБАТЫВАТЬ

Сейчас в Росрыболовстве 
прорабатывают усовершен-
ствование мер по борьбе с 
«квотными рантье». Объеди-
ненная пресс-служба феде-
рального агентства проком-
ментировала ситуацию:

«Проблема с “квотными 
рантье” существует уже не 
первый год. Безусловно, вве-
денный запрет перехода прав 
на вылов к компаниям, не 
имеющим флота в собствен-
ности или в лизинге, а также 
повышение порога необходи-
мого освоения квот с 50 до 
70% был эффективной мерой, 
но недобросовестные пользо-
ватели нашли возможность 
обойти это.

Так, некоторые владельцы 
квот входят в так называемый 
состав “группы лиц”, опреде-
ленной законом “О защите 
конкуренции”, и перепродают 
свою квоту. При такой схеме 
объем осваиваемой квоты за-

читывается предприятию — 
держателю доли квот, а не 
организации, фактически осу-
ществляющей промысел.

В настоящее время Рос-
рыболовство прорабатывает 
возможность определения 
ограниченного перечня ос-
нований вхождения в состав 
“группы лиц”, с учетом кото-
рых пользователи смогут на 
законных основаниях осваи-
вать предоставленную госу-
дарством квоту.

Важно отметить, что “квот-
ные рантье” оказывают нега-
тивное влияние на рентабель-
ность добычи и себестоимость 
продукции, соответственно, и 
на ее конечную цену. А также 
они мешают формированию и 
развитию честной конкурен-
тоспособной среды».

МНЕНИЕ 
ОБЩЕСТВЕННОСТИ

Вопрос о нужности или 
ненужности, полезности или 
вредности 70-процентноем 
порога освоения Fishnews за-
дал руководителям отрасле-
вых объединений.

Президент Ассоциации 
добытчиков краба Алек-
сандр ДУПЛЯКОВ:

«Если подходить к вопро-
су объективно, то, вне всяких 
сомнений, Росрыболовству 
необходим механизм, позво-
ляющий лишать недобросо-
вестных пользователей квот 
и тем самым повышать эф-
фективность использования 
государственного ресурса. 
Такой механизм существует, 

Более трех лет действует законодательная 
норма о 70-процентном пороге освоения квот  
на вылов водных биоресурсов. Каков эффект  
от этого требования, полезно оно оказалось  
или вредно, попытался выяснить Fishnews.



его ужесточили, подняв порог 
с 50 до 70%.

Но, как говорит судебная 
практика, это не обязанность, 
а право Росрыболовства. 
Беда в том, что регулятор 
исходит из презумпции не-
добросовестности пользова-
теля и не разбирается в при-
чинах неполного освоения 
квот. Пользователь считается 
виновным до тех пор, пока не 
сможет доказать обратное в 
суде. При этом, обладая ис-
черпывающей информацией, 
Росрыболовство способно 
самостоятельно принимать 
объективные решения о не-
обходимости инициировать 
процедуру принудительного 
прекращения права на вы-
лов. Вероятная причина — 
нежелание брать на себя от-
ветственность за решения и 
защищать эти решения перед 
соответствующими надзор-
ными органами, даже в самых 
очевидных случаях.

Так или иначе, пользо-
вателя отправляют в суд.  
А судебные тяжбы отнимают 
ресурсы — это и потерянное 
время, и финансы. Причем 
ресурсы теряют и компании, 
и собственно отраслевой  
регулятор.

У недоосвоения могут 
быть самые разные причи-
ны, в том числе уважитель-
ные. Безусловно, на освоение 
сильно влияет промысловая 
обстановка, как, например, 
резкое снижение уловов кам-
чатского краба в Камчатско-
Курильской подзоне в 2020 
году. Поэтому, рассматривая 
вопрос о возможном растор-
жении договора, надо взве-
шенно и дифференцировано 
подходить к каждому случаю.

В текущей ситуации, когда 
на объективные условия на-
кладываются рыночно-санк-
ционные ограничения, есть 
резон ввести на два-три года 
мораторий на использова-
ние этого механизма, так как 
риск недоосвоения квот суще-
ственно возрастает».

Президент Ассоциации 
рыбохозяйственных пред-
приятий Приморья Георгий 
МАРТЫНОВ:

«Норма о пороге освое-
ния нужна обязательно. Ведь 
главная задача рыбной отрас-
ли — это осваивать выделен-
ные ресурсы. Поэтому если 
предприятие не осваивает, то 
надо принимать меры. Но ка-
кие меры, вот в чем вопрос.

Согласно закону о рыбо-
ловстве, норма о лишении 
квот при недоосвоении может 
применяться, а может — нет. 
Если какое-то предприятие в 
течение двух лет подряд по 
субъективным организаци-
онным причинам не выходит 
в район промысла, то, конеч-
но, тут и вопросов не должно 

возникать. Такие предприятия 
надо лишать долей квот и вы-
ставлять эти доли на аукцион.-

Но есть и другая ситуация, 
когда предприятия ведут про-
мысел, но не могут освоить. 
Такая ситуация, например, 
складывается сейчас с пал-
тусом. Наша ассоциация на-
правила в Росрыболовство 
письмо в связи с тем, что При-
морское теруправление ФАР 
инициирует иски о растор-
жении договоров с предпри-
ятиями, ведущими промысел 
палтуса в Дальневосточном 
бассейне. Но у них — объ-
ективные причины, это об-
стоятельства непреодолимой 
силы. В таких случаях вопро-
сы уже к науке и к регулято-
ру — нужно же что-то делать 
с этим промысловым объек-
том. И еще вопросы к комис-
сии по расторжению догово-
ров: она обязана тщательно 
оценивать каждый факт и 
внимательно вникать во все 
обстоятельства».

Президент Ассоциации 
предприятий рыбной от-
расли Хабаровского края 
Сергей РЯБЧЕНКО:

«Я считаю, что в сложив-
шихся обстоятельствах меха-
низм досрочного расторжения 

квот из-за недоосвоения не 
нужен. Существует множе-
ство объективных обстоя-
тельств, которые могут пре-
пятствовать освоению квот. 
Например, судно не сумело 
своевременно выйти на про-
мысел из-за проблем с ремон-
том. Ведь в условиях санкций 
это очень серьезный вопрос.

Другая причина — судно 
сломалось в море, а ЗИПа 
нет, в результате — простой. 
Еще пример: из-за сложной 
погодной и ледовой обста-
новки на промысле весенней 
сельди в Охотоморье уже два 
года освоение не превышает 
50%. А если судно забилось 
продукцией из-за проблем с 
перегрузом, транспортами, 
контейнерами, экспортом и 
так далее? В итоге — простой 
судна и недоосвоение выде-
ленных объемов.

Объективных причин для 
недоосвоенния порога может 

быть много. Поэтому в усло-
виях санкционного давления 
этот механизм изъятия долей 
квот является излишним».

Председатель правле-
ния Союза рыболовецких 
колхозов России Андрей 
АНУФРИЕВ:

«Когда обсуждалась идея 
о повышении порога освоения 
с 50 до 70%, то предприятия, 
входящие в наш союз, не под-
держали это предложение. Од-
нако решение было принято, и 
порог повысили с 2019 года.

К настоящему времени уже 
трем предприятиям нашего со-

юза предъявлялись судебные 
иски такого рода. В одном слу-
чае компания до 70% не добрала 
буквально несколько десятых 
долей процента, но и у нее пы-
тались отобрать квоты. В итоге 
суды, вникнув в обстоятельства 
и приняв во внимание объек-
тивные причины недоосвоения, 
во всех трех случаях приняли 
решения в пользу рыбаков.

Проблема еще и в том, 
что наша наука иногда за-
вышает ОДУ. Приведу такой 
пример: в настоящее время в 
связи с событиями на Украи-
не Международный совет по 
исследованию моря (ИКЕС, 
ICES) временно приостано-
вил участие России в своей 
деятельности. В то время 
как информацию по треске в 
Балтийском море наша наука 
брала в основном у ИКЕС, а 
собственных исследований 
было недостаточно. Теперь 
калининградские рыбаки по-

лучат дополнительный фак-
тор риска недоосвоения квот 
вследствие, возможно, недо-
статочно точного прогноза.

Я полагаю, что комиссия по 
принудительному прекращению 
права на добычу при Росрыбо-
ловстве просто не рассматри-
вает причины недоосвоения, 
а принимает решения, исходя 
исключительно из формальных 
показателей. Восемь-десять 
лет назад комиссия относилась 
к этому более внимательно. 
Представители компаний при-
езжали на заседания комиссии, 
предоставляли документы, до-
казывали, что у них были объек-

тивные причины недоосвоения.  
Я накануне просмотрел поло-
жение о комиссии: исходя из 
этого документа, она все-таки 
должна вникать в обстоятель-
ства и устанавливать, были ли 
у недоосовоения объективные 
причины или нет.

Я считаю, что такой высо-
кий порог освоения не нужен».

Председатель правления 
Межрегиональной ассоциа-
ции прибрежных рыбопро-
мышленников Северного бас-
сейна Валентин БАЛАШОВ:

«В настоящее время 
сложно найти делового че-
ловека, который, имея кво-
ты, не вылавливает водные 
биоресурсы, потому что 
“лежит на печи”. Такого, ко-
нечно, нет. А вот сюрпризы 
природы и международной 
политики могут сделать не-
достижимым для российских 
рыбопромышленников уро-

вень освоения квот на добы-
чу (вылов) водных биоресур-
сов в 70% в течение двух лет 
подряд. Практика последних 
24 месяцев тому подтверж-
дение. Пандемия коронави-
руса привязывала к прича-
лу десятки траулеров из-за 
болезней членов экипажей, 
суда не работали на про-
мысле, был дополнительный 
простой флота. В 2021 году 
природа отвернулась от ры-
баков Северного бассейна, 
почти весь год не ловилась 
треска — недолов рекорд-
ный за всю историю треско-
вого промысла. В текущем 
году уже можно констатиро-
вать принципиальное сниже-
ние уловов арктической тре-
ски — рыбы в море нет.

Теперь еще люди придума-
ли “экономическую пандемию”. 
Санкции создали проблемы с 
реализацией рыбной продукции 
на зарубежных рынках и оста-
вили российских рыбаков без 
импортных запчастей и возмож-
ностей осуществлять нормаль-
ное техническое обслуживание 
судов. А суда, между прочим, 
имеют привычку ломаться.

По новострою отдельная 
печальная история. Там всё от 
киля до клотика напичкано су-
персовременным импортным 
оборудованием. Как с этим 
быть? Что-то сломается — тут 
Кулибина не позовешь, будешь 
теперь месяцами стоять у при-
чала, ждать запчасти и специ-
алистов от завода-изготовите-
ля. И как ловить «70%» в таких 
условиях, когда и рыбы нет, 
и экспорт валится, и пароход 
сломался? А если еще какая 
пандемия завтра “прилетит”?

Короче, извините, пожа-
луйста, но скажу откровенно: 
наличие порога освоения во-
дных биоресурсов для поль-
зователя — это бред. Ника-
кого разумного смысла эта 
норма уже давно не имеет. 
Ладно, можно выразить ина-
че — это излишний админи-
стративный барьер.

Поймите, когда все хоро-
шо, рыбопромышленник вы-
ловит 100% своей квоты, ведь 
это же его деньги. Занижать и 
“химичить” с уловами сегодня 
невозможно, система контро-
ля рыболовства отстроена 
“муха не пролетит”. И внутри 
страны, и в иностранных пор-
тах выгрузка рыбной продук-
ции под полным контролем.

Эту норму необходимо 
убрать из 13 статьи закона о 
рыболовстве. Представьте 
себе, что это условие исчезло 
из закона — ничего не изме-
нится в отрасли. Не нужно бо-
яться самих себя, раздражать 
рыбаков угрозой расторжения 
договоров, не нужно сейчас 
это — время не то, и так все 
на нервах».

Андрей ДЕМЕНТЬЕВ

Вопросы законодательства

 5 (143) май 2022 11

Андрей АНУФРИЕВ: К настоящему времени уже трем предприятиям 
нашего союза предъявлялись судебные иски такого рода. В одном 
случае компания до 70% не добрала буквально несколько десятых 

долей процента. В итоге суды, вникнув в обстоятельства, во всех трех 
случаях приняли решения в пользу рыбаков. Я полагаю, что комиссия по 
принудительному прекращению права на добычу при Росрыболовстве 

просто не рассматривает причины недоосвоения, а принимает решения, 
исходя исключительно из формальных показателей.

Палтусы оказались среди «популярных» объектов,  
которые приводят компании в суд
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Динамика вылова рыб по Республике Дагестан

Рыбные запасы макрореги-
она обсудили участники кругло-
го стола в Северо-Кавказском 
теруправлении Росрыболов-
ства. Темой стало изменение 
ареалов промысловых видов и 
его влияние на промысел.

КАСПИЙ МЕЛЕЕТ

Главный научный сотрудник 
Волжско-Каспийского филиа-
ла ВНИРО (КаспНИРХ) Ахма 
АБДУСАМАДОВ рассказал, 
что в первой половине XX в. в 
Каспийском море ежегодно до-
бывали порядка 600 тыс. тонн 
водных биоресурсов. Однако 
к настоящему времени уловы 
кратно снизились. Это вызва-
но, по словам ученого, сниже-
нием уровня Каспия, которое, 
в свою очередь, обусловлено 
уменьшением количества по-
ступающей воды, особенно 
стока Волги.

Ахма Абдусамадов подчер-
кнул, что основной причиной 
этого явления стало зарегули-
рование речных стоков, оби-
лие плотин, которые перекры-
вают доступ миграции рыб к 
нерестилищам на реках. Осо-
бенно пострадал каспийский 
лосось, естественные нере-
стилища которого полностью 
перегорожены плотинами.

«Естественное размноже-
ние каспийского лосося пре-
кратилось еще в середине 
1950-х годов, и его запасы под-
держиваются только за счет ис-
кусственного воспроизводства. 
В случае с осетровыми основ-
ная причина — браконьерский 
пресс. Запасы осетровых до 
сих пор не восстановлены, 
несмотря на ежегодный вы-
пуск десятков миллионов штук 
молоди в Каспийское море. 
Достичь половой зрелости 
большей части стада не уда-
ется из-за отлова браконьера-
ми», — отметил главный науч-
ный сотрудник КаспНИРХ.

Однако в последние не-
сколько лет наблюдается суще-
ственное увеличение вылова в 
Каспийском море благодаря 
развитию килечного промыс-
ла, обратил внимание специ-
алист. Кроме того, благодаря 
принятым организационным 
мерам в сфере контроля над 
промыслом, больше рыбы вы-
водится из теневого оборота, 
что отражается в статистике.

Схожее мнение высказал 
и начальник отдела контроля, 
надзора и охраны ВБР Северо-
Кавказского теруправления 
Мурад БАСИРОВ. «Браконьер-
ство хотя и является основным 
видом деятельности, пагубным 
для сохранения ценных ви-
дов рыб, но зарегулирование 
рек, на мой взгляд, нанесло 
намного больше вреда. Оно 
ограничило пути миграции к 
естественным нерестилищам. 
Особенно это отразилось на 
Волге. Сооружение Волгоград-
ского гидроузла в 1959 году 
привело к нарушению гидро-
логического режима в низо-
вьях реки, снижению посту-
пления пресноводного стока, 
уменьшению выноса биоген-
ных элементов и взвешенных 
веществ, а также потере есте-
ственных нерестилищ белуги 
(98%), осетра (80%), севрюги 
(40%)», — сообщил он.

РЫБЫ В ДАГЕСТАНЕ 
МАЛО

Негативные тенденции, по 
словам Ахмы Абдусамадова, 
наблюдаются и с внутренними 
водами Республики Дагестан.

«Проблемы у нас начались с 
началом развития орошаемого 
земледелия. Наши основные 
реки, в первую очередь Терек, 
претерпели существенные из-
менения гидрологического ре-
жима: здесь было построено 
много оросительных систем, 
перегораживающих плотин. 
Значительная часть стоков 
воды стала забираться для 
орошения, это наложило свой 
отпечаток на воспроизвод-
ство водных биоресурсов», —  
сказал ученый.

Он обратил внимание, что 
для предотвращения павод-
ков и разливов Терека и со-
хранения прилежащих терри-
торий и сельхозугодий река 
обвалована в нижнем тече-
нии — начиная с территории 
Чеченской Республики.

«Эта река в естественном 
режиме ежегодно разливалась, 
создавала большие водные 
угодья, на которые из моря ми-
грировало на нерест большое 
количество рыбы. В результа-
те обвалования разливы на-
чали пересыхать, водоемы в 
дельте Терека — тоже. На их 
базе были созданы нерестово-

выростные водоемы. Но в по-
следние годы заполнить их до-
статочным количеством воды 
не получается и эти водоемы 
функционируют неудовлетво-
рительно», — констатировал 
Ахма Абдусамадов.

О БАЛАНСЕ ИНТЕРЕСОВ

По мнению заместителя 
начальника отдела контроля, 
надзора и охраны ВБР Севе-
ро-Кавказского теруправле-
ния Елены СЕПИХАНОВОЙ, 
для улучшения ситуации це-
лесообразно составить ры-
бохозяйственные балансы 
водоемов.

«Необходимость подго-
товки такого документа ярко 
проявилась в маловодном 
2020 году, когда критически 
понизился уровень воды в 
Аракумских и Нижнетерских 
нерестово-выростных во-
доемах, имеющих высшую 
рыбохозяйственную катего-
рию. Это произошло из-за 
полного прекращения под-
питки водой по водоподаю-
щим каналам, подвешенным 
к реке Терек», — напомнила  
Елена Сепиханова.

По ее словам, рыбохо-
зяйственный баланс должен 
составляться с точки зрения 
охраны водных биоресурсов 
и среды их обитания, но при 
этом учитывать антропоген-
ное воздействие, природные 
факторы и интересы различ-
ных потребителей. Баланс 
предполагает приходную и 
расходную части, учитываю-
щие естественный прирост 
и убыль ВБР, искусственное 
воспроизводство, браконьер-
ский вылов, влияние водности 
и другие факторы. Целесоо-
бразно указать сведения об 
ухудшении или улучшении 
условий обитания и воспро-
изводства биоресурсов на 
основании их качественного и 

количественного состава в во-
дном объекте, утрате или при-
обретении мест нереста, раз-
множения, нагула, зимовки. 
А также нарушения или вос-
становления путей миграции, 

гидрологических и гидрохими-
ческих характеристиках объ-
екта, наличии водозаборов и 
сбросов сточных вод и т.д.

«Разработка рыбохозяй-
ственного баланса видится 
удачным решением для урегу-
лирования разнонаправленных 
потребностей природной среды 
и хозяйственной деятельности 

человека. Я встречала такой 
аргумент: распределение воды 
такое, потому что мы выращи-
ваем рис и другие важные сель-
скохозяйственные культуры. 
Но, согласно закону, мы долж-

ны соблюдать интересы при-
родных объектов. Кроме того, 
даже исходя из здравого смыс-
ла, рыба — не менее ценный 
объект, чем рис или другие вы-
ращиваемые культуры», — под-
черкнула Елена Сепиханова.

Андрей ДЕМЕНТЬЕВ 
Махачкала

ЧТО МЕШАЕТ РЫБЕ КАСПИЯ
Отраслевое сообщество обеспокоено 
состоянием промысловых запасов 
Каспийского моря и внутренних водоемов 
Северного Кавказа. В качестве одной из 
мер для улучшения ситуации рассматривают 
составление рыбохозяйственных балансов 
водных объектов.

Килечный промысел на Каспии 

Динамика уровня Каспийского моря 1835–2022 гг.



В прошлом году закупки 
импортных кормов только 
для лососевых составили 
порядка 170 тыс. тонн, при-
водило цифры Росрыболов-
ство. При этом объем про-
изводства отечественных 
кормов для аквакультуры 
оценивается на уровне 20 
тыс. тонн. Комбикормовые 
заводы жалуются на про-
блемы с сырьем — рыбной 
мукой высокого качества, 
витаминами, аминокисло-
тами и другими компонен-
тами. Крупнейшая отрасле-
вая ассоциация Росрыбхоз 
уже предупредила о рисках 
в связи с нехваткой и удо-
рожанием кормов, в первую 
очередь для ценных видов.

Директор Всероссийско-
го НИИ рыбного хозяйства 
и океанографии Кирилл 
КОЛОНЧИН рассказал, что 
специалисты ВНИРО дол-
гое время работают над 
созданием рецептур и про-
изводственных технологий 
в этой сфере. На базе ин-
ститута действует центр 
компетенций в области кор-
мов и кормления объектов 
аквакультуры.

«Особенно продуктив-
но взаимодействие ученых 
и представителей отече-
ственных компаний по про-
изводству кормов, в том 
числе компаний-стартапов, 
которые готовы выйти на 
рынок и масштабировать 
кормопроизводство для 
нужд аквакультуры», — под-
черкнул Кирилл Колончин.

Как сообщили Fishnews 
в пресс-службе ВНИРО, в 
институте разработали уни-
кальные рецептуры комби-
кормов с заменой до 30% 
рыбной муки новыми отече-
ственными белковыми ком-
понентами. Эта продукция 
предназначена для выра-
щивания личинок и молоди 
осетровых.

Экспериментальные ис-
следования показали: старто-
вые комбикорма, основанные 
на сочетании диспергирован-
ного белка микробиального 
и животного происхожде-
ния, обеспечивают высокие 
показатели выживаемости 
и роста посадочного ма-
териала в первые четыре  
недели.

На лососевых рыбо-
водных заводах Сахалина 
в сотрудничестве с Глав-

рыбводом проводятся про-
мышленные испытания 
стартовых комбикормов 
для молоди кеты. «Уже по-
лучены высокие показатели 
скорости роста и выживае-
мости рыб, сопоставимые с 
результатами, полученными 
в ходе применения импорт-
ных комбикормов», — отме-
тили в институте.

По информации ВНИРО, 
новые кормовые компонен-
ты с успехом использованы 
и при выращивании сиго-
вых рыб. «Положительную 
динамику по темпам ро-
ста и выживаемости дает 
включение в состав кормо-
вых компонентов микроб-
ного белка (гаприна), а так-
же соевых фосфолипидов 
и льняного масла», — об-
ратили внимание в пресс-
службе.

Также технологи ин-
ститута положили начало 
большой работе по созда-
нию базовых рецептов для 
форели — от личинок до 
товарной рыбы — на осно-
ве отечественных кормо-
вых источников для при-
жизненного формирования 
заданного уровня омега-3-
полиненасыщенных жирных 
кислот (ПНЖК) в мышечной 
ткани. Употребление такой 
рыбы будет удовлетворять 
физиологическую потреб-
ность человека в биологи-
чески активных нутриентах, 
заявили во ВНИРО.

На протяжении не-
скольких лет специалисты 
изучают эффективность 
комбикормов на основе во-
дорослей при выращивании 
молоди трепанга. Выясни-
лось, что корма с фермен-
тированными анфельцией и 
сахариной повышает сред-
несуточный прирост массы 
тела «морских огурцов» и 
снижает величину кормово-
го коэффициента в 1,8–2,2 
раза. Эту продукцию ис-
пытывают на базе научно-
производственного центра 
аквакультуры на острове 
Попова во Владивостоке.

Кроме того, ученые 
ВНИРО разработали ре-
цепты комбикормов для 
красноклешневого рака. 
Исследования проводили 
как в лабораторной аква-
риальной установке, так и 
в производственных усло-
виях на базе научно-экспе-
риментального комплекса 
аквакультуры «БИОС» в 
Астрахани.

Производство совре-
менных кормов для рыб 
институт называет востре-
бованным и перспективным 
направлением для бизнеса. 
Сотрудничество со специ-
алистами ВНИРО дает про-
изводителю возможность 
обеспечить достойную кон-
куренцию отечественной 
продукции с импортными 
аналогами, подчеркнули в 
пресс-службе. 

Аквакультура
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Семги выращено 11,2 тыс. 
тонн (+22%), форели — 43,6 
тыс. тонн, (+11%), сообщили 
Fishnews в пресс-службе Рос-
рыболовства.

Кроме того, производство 
ценных гидробионтов (устриц, 
мидий, гребешков и других 
моллюсков и иглокожих) уве-
личилось на 5%, до 32 тыс. 
тонн, ламинарии — на 14%, 
до 23,8 тыс. тонн, осетровых 
видов — на 12,5%, до 2,9 тыс. 
тонн. Производство карповых 
составило почти 40 тыс. тонн.

Напомним, по итогам 
первого квартала общий 
объем производства продук-
ции товарной аквакультуры 
в России вырос на 4% к ана-
логичному периоду 2021 г. и 
составил 157 тыс. тонн. Лиде-
рами стали Дальневосточный 
федеральный округ — более 
55 тыс. тонн (+9%), Северо-За-
падный федеральный округ 
— около 52 тыс. тонн (+12%) и 
Южный федеральный округ —  
34,6 тыс. тонн.

По данным федерального 
агентства, в Северо-Кавказ-
ском федеральном округе вы-
ращено порядка 7 тыс. тонн, 
в Центральном — примерно 
4 тыс. тонн, в Приволжском 
— более 2 тыс. тонн, в Ураль-
ском — около 1,8 тыс. тонн. 
Объемы производства в Си-
бирском округе оцениваются в 
780 тонн.

Традиционно основные 
сегменты структуры произ-
водства представлены карпо-
выми и растительноядными 
видами рыб, лососевыми и 
осетровыми, ценными беспоз-
воночными (устрицы, мидии, 
гребешки и другие моллюски, 
иглокожие).

«Показатели производства 
этих видов продукции по субъ-
ектам Российской Федерации 
распределены неравномерно и 
варьируют год от года, вместе 
с тем обозначая стабильный 
рост этого сектора отрасли — 
порядка 10% ежегодно», — от-
метили в Росрыболовстве. 

РОССИЯ ПРИБАВИЛА 
В ВЫРАЩИВАНИИ 
ЛОСОСЕВЫХ
Росрыболовство представило данные по 
структуре производства товарной аквакультуры 
за первый квартал. Лососевые на первом 
месте: совокупный объем по форели и семге 
увеличился на 13% к уровню прошлого года  
и достиг 54,7 тыс. тонн.

Соответствующее поста-
новление правительства — от 
30 апреля 2022 г. №789 — опу-
бликовано на сайте кабмина. 
Изменения вносятся в правила 
предоставления субсидий рос-
сийским банкам на возмещение 
недополученных доходов по 
кредитам, выданным сельхоз-
товаропроизводителям. Доку-
мент вносит изменения в по-
становление правительства 
от 29 декабря 2016 г. №1528. 
Напомним, с 2017 г. оно рас-
пространяется на товарную 
аквакультуру.

В новых поправках речь 
идет о льготных кредитах на 

приобретение техники и обо-
рудования, на реализацию ин-
вестиционных проектов, свя-
занных со строительством и 
модернизацией селекционно-
генетических центров, а также 
с развитием молочного ското-
водства, сообщили Fishnews в 
пресс-службе правительства.

Субсидирование до 100% 
ключевой ставки ЦБ будет 
осуществляться по кредитам 
до 10 млрд рублей, привле-
ченным с 1 мая по 31 декабря 
текущего года. Такие сред-
ства берутся на срок от 2 до 
15 лет по льготной ставке до 
5% годовых. 

ПРОИЗВОДИТЕЛЯМ 
СЕЛЬХОЗПРОДУКЦИИ  
ДОБАВИЛИ ПОДДЕРЖКИ

Государство готово субсидировать 100% 
ключевой ставки ЦБ по льготным кредитам 
для сельхозтоваропроизводителей.  
Новая мера господдержки распространяется 
на товарную аквакультуру.

ВНИРО РАБОТАЕТ НАД 
ОТЕЧЕСТВЕННЫМИ КОРМАМИ
Во Всероссийском НИИ рыбного хозяйства и океанографии 
рассказали о разработке промышленных комбикормов  
для осетровых, лососевых, сиговых рыб и других гидробионтов.

Отечественные разработки, рецептуры и 
технологии позволят заместить импорт кормов 
практически для всех основных объектов 
аквакультуры, уверены в Росрыболовстве. 
Подробности на сайте Fishnews.
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ДИСКУССИЯ ВОКРУГ ИНВЕСТИЦИОННЫХ КВОТ 
ПРИОБРЕЛА НАУЧНЫЙ ХАРАКТЕР

Отчет Научно-исследова-
тельского финансового ин-
ститута «Оценка результатов 
реализации инвестиционных 
проектов с применением ме-
ханизма инвестиционных квот 
добычи водных биоресурсов 
в 2018–2021 гг.» был пред-
ставлен в апреле. Экспертная 
группа ВАРПЭ детально про-
анализировала все пять его 
разделов.

«Рецензия выполнена пу-
тем сплошного (не выборочно-
го) анализа каждого утвержде-
ния и вывода всех 5 разделов 
Отчета», — говорится в мате-
риалах.

Анализ, подготовленный экс-
пертной группой Всероссийской 
ассоциации рыбопромышленни-
ков, занимает более 30 страниц. 
Fishnews публикует ряд наибо-
лее ярких комментариев.

В отчете НИФИ приводятся 
показатели по регионам, во-
шедшим в выборку исследо-
вания. Однако в тексте соот-
ветствующего подраздела не 
указано, по каким критериям 
отбирались эти субъекты Фе-
дерации, этот выбор является 
произвольным и необоснован-
ным, обратила внимание экс-
пертная группа.

В отчете не определен объ-
ект оценки — сами инвестици-
онные проекты или влияние их 
реализации на финансово-эко-
номические показатели отрас-
ли, говорится в рецензии.

Если это инвестпроекты, то 
нужно было задействовать кри-
терии оценки проектов: это чи-
стая текущая стоимость (NPV), 
индекс прибыльности инве-
стиций (P1), внутренняя норма 
прибыли (IRR), срок окупаемо-
сти инвестиций (РР). Но такие 
критерии не использовались.

Причем показателем успеш-
ности проекта будет его успех 
— окупаемость — только для 
инвестора, отметила эксперт-
ная группа.

«При этом не исключено не-
гативное влияние на отрасль 
в целом вследствие того, что 
полученные инвестором ин-
вестиционные квоты (экви-
валент входящего денежного 
потока) были изъяты у других 
предприятий (эквивалент ис-
ходящего денежного потока и 

неизбежных и безвозвратных 
потерь доходов). Необходимо 
понимать, что инвестицион-
ные проекты «спонсируются» 
всеми не участвующими в них 
предприятиями путем перерас-
пределения доходов через изъ-
ятие квот», — подчеркнуто в 
рецензии.

Если оценивалось влияние 
реализации инвестпроектов 
на финансово-экономические 
показатели отрасли, то нужно 
было хотя бы на концептуаль-
ном уровне описать, как про-
екты могут влиять на финансо-
во-экономические показатели 
отрасли, то есть определить 
критерии оценки.

Экспертная группа указала 
и на расхождения с данными 
Федеральной службы государ-
ственной статистики. В отчете 
указано, что по предваритель-
ным итогам 2021 г. в рассма-
триваемых регионах рыбопе-
рерабатывающие предприятия 
отгрузили товаров на 79 173,9 
млн рублей (рост на 37 549,8 
млн рублей (или на 90,2%) 
по сравнению с объемами 
2019 г., т.е. практически в два 
раза увеличились объемы про-
изводства продукции в анали-
зируемых регионах).

Однако, обратили внима-
ние авторы рецензии, в 2019 г. 
только в четырех из восьми ре-
гионов выборки (Мурманская 
область, Камчатский край, 
Приморье и Сахалинская об-
ласть) во виду деятельности 
«Переработка и консервиро-
вание рыбы, ракообразных 
и моллюсков» (код ОКВЭД 
10.20) было отгружено про-
дукции на сумму 111 715,167 
млн рублей, что на 32 541,267 
млн рублей (в 1,41 раза) боль-
ше указанной в отчете вели-
чины за 2021 г.

В отчете говорится, что 
общий объем инвестиций (в 
основной капитал) в отрасли 
судостроения в анализируе-
мых регионах только за период 
2019–2020 гг. составил 102 
602,7 млн рублей. При этом 
темпы роста объемов инвести-
ций за период 2020/2019 гг. со-
ставили 192,4%.

Но сам по себе объем ин-
вестиций и его межгодовые 
изменения — это не показа-
тель успешности реализации 
проектов под квоты, проком-
ментировала экспертная груп-
па. Такими характеристиками 
могут быть построенные или 
строящиеся объекты инвести-

ций, оценки денежных потоков 
инвестиционных проектов или 
другие показатели экономиче-
ской отдачи, однако их в отчете 
нет, заявили в ВАРПЭ.

В рецензии отмечена и 
ошибочность увязки роста 
финансовых показателей в 
судостроении с результатами 
инвестиционных проектов, по-
скольку главным образом уве-
личение произошло за счет 
суммарного вклада в выруч-
ку заказов в сфере военного, 
ледокольного, транспортного 
и иного судостроения. А доля 
рыболовного судостроения в 
разы меньше.

По данным на апрель ны-
нешнего года, в рамках проек-
тов по инвестиционным квотам 
заказчикам за период с 2019 по 
2021 гг. передано шесть судов. 
«В то же время, согласно дан-
ным бюллетеня “Морские ве-
сти России” за 2019-2020 годы 
по виду деятельности по коду 
ОКВЭД 30.11 заказчикам было 
передано 125 судов, включая 
крупные ледокольные, воен-
ные, транспортные, научные, 
специального назначения и 

прочие. Таким образом, в ко-
личественном отношении доля 
рыболовных судов составила 
4% от общего числа сданных 
заказчикам в 2019–2020 годах.

По оценке президента ОСК 
А. Рахманова, стоимость рыбо-
ловных контрактов составляет 
около 30% портфеля граж-
данских заказов корпорации. 
С учетом значительной доли 
стоимости военных заказов 
можно предполагать, что вклад 

рыболовного судостроения в 
финансовые показатели по 
виду деятельности “Строитель-
ство кораблей, судов и плаву-
чих конструкций” вряд ли пре-
вышает 10–15 %», — говорится 
в рецензии ВАРПЭ.

В соответствии со своим 
названием отчет должен 
включать оценку результа-
тов реализации инвестпро-
ектов с применением меха-
низма инвестиционных квот 
в 2018–2021 гг. в части видов 
деятельности «Рыболовство 
морское», «Переработка и 
консервирование рыбы, ра-
кообразных и моллюсков», 
«Строительство кораблей, 
судов и плавучих конструк-
ций». Но вместо этого там 
дается перечень сведений о 
сводных региональных фи-
нансовых показателях по 
указанным видам деятель-

ности в вошедших в выбор-
ку субъектах Федерации, 
обобщила экспертная группа. 
При этом эти сведения ото-
жествляются с результатами 
реализации инвестпроектов, 
а это методически ошибочно, 
подчеркнули в ВАРПЭ.

Непонятно, почему для 
оценки реализации инвест-
проектов используются сум-
марные величины вложений, 
хотя вклад этих проектов не 
выделен, та же ситуация — с 
использованием для демон-
страции роли инвестквот роста 
численности занятых на пред-
приятиях в отрасли морского 
рыболовства, рыбопереработ-
ки, роста фонда оплаты труда 
и т.д. Отмечена нерепрезента-
тивность временного интерва-
ла оценки.

В результате авторы ре-
цензии сделали вывод о том, 
что все утверждения отчета 
методически необоснованны 
и ошибочны в части взаимос-
вязи результатов реализации 
инвестпроектов и статисти-
ческих показателей морского 
рыболовства, переработки и 
судостроения.

Президент ВАРПЭ Герман 
Зверев вновь подчеркнул, 
что «объективную и всесто-
роннюю оценку первого этапа 
инвестиционных квот способ-
на выполнить только Счетная 
палата Российской Федера-
ции. Все остальное — это ин-
теллектуальное рукоделье в 
интересах тех или иных участ-
ников рынка».

Ранее, на заседании рабо-
чей группы Комитета Совета 
Федерации по аграрно-продо-
вольственной политике глава 
ведущего отраслевого объеди-
нения перечислил основные 
показатели оценки первого 
этапа инвестиционных квот. 

Экспертная группа Всероссийской ассоциации рыбопромышленников 
подготовила рецензию на отчет НИФИ Минфина об оценке 
результатов реализации проектов с использованием механизма 
инвестквот. Президент ВАРПЭ Герман ЗВЕРЕВ подчеркнул, что 
«объективную и всестороннюю оценку первого этапа инвестиционных 
квот способна подготовить только Счетная палата РФ,  
все остальное — интеллектуальное рукоделье».

Полный текст рецензии опубликован 
на сайте Всероссийской ассоциации 
рыбопромышленников.

Авторы рецензии сделали вывод о том, что все утверждения 
отчета НИФИ методически необоснованны и ошибочны  

в части взаимосвязи результатов реализации инвестпроектов 
и статистических показателей морского рыболовства, 

переработки и судостроения.
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Министр иностранных 
дел Канады Мелани ДЖО-
ЛИ (Melanie Joly) объявила о 
включении продукции из рос-
сийских рыбы и ракообразных 
в список предметов роскоши, 
которые больше нельзя будет 
ввозить в страну.

Под санкции попали так-
же алкогольные напитки и 
непромышленные алмазы. 
IntraFish пишет, что запреты 
введены для соответствия 
мерам, принятым США и Ев-
росоюзом. По информации 
правительства Канады, об-
щая стоимость запрещенной 
к ввозу российской продук-
ции составит 75,7 млн амери-
канских долларов.

С дополненным списком 
подсанкционных товаров и 
россиян можно ознакомиться 
на сайте канадского прави-
тельства, сообщает корре-
спондент Fishnews. Перечень 
включает продукты под кода-
ми 301–306 (любые виды рыбы 
и ракообразных), а также под 
кодами 160431 и 160432 (икра 
и ее заменители).

Коды приведены в со-
ответствии с Гармонизи-
рованной системой описа-
ния и кодирования товаров 
(The Harmonized Commodity 
Description and Coding System 
codes) ВТО. Примечательно, 

что в списке нет товаров из 
групп 307–308 (моллюски и 
другие водные беспозвоноч-
ные, кроме ракообразных).

Попал в перечень и быв-
ший председатель совета 
директоров Русской рыбопро-
мышленной компании Глеб 
Франк с супругой Ксенией. 
Напомним, в конце марта он 
продал контрольные доли в ГК 
«Русский краб» и РРПК.

Между тем, по данным 
IntraFish, от геополитического 
кризиса на Украине уже по-
страдал крупный канадский 
импортер рыбы и морепродук-
тов High Liner Foods. Объемы 
продаж этой компании в пер-
вом квартале 2022 г. уменьши-
лись примерно на 1,8 тыс. тонн, 
или 5%. Финансовый директор 
High Liner Foods Паул ДЖУЭР 
(Paul Jewer) подтвердил: сни-
жение связано с сокращени-
ем предложения белой рыбы. 
Он также заявил, что ожидает 
дальнейшего дефицита этого 
продукта в следующие пару 
кварталов.

В марте другая канад-
ская компания — Icewater 
Seafoods — заявила, что в 
связи с ситуацией на Украи-
не прекратила импорт трески 
из России. Отмечено, что РФ 
была главным поставщиком 
этой рыбы для компании. 

КАНАДА ОТКАЗАЛАСЬ 
ОТ РОССИЙСКОЙ РЫБЫ
Канада ввела запрет на импорт российской 
рыбы и ракообразных, а также продукции из них, 
включая икру. Под санкции попали и некоторые 
граждане РФ, в том числе бывший владелец 
РРПК и «Русского краба» Глеб ФРАНК.

Фареры не входят в Ев-
росоюз, следовательно, вве-
денные ЕС санкции не явля-
лись для этого автономного 
региона Дании юридически 
обязательными. В этой связи 
принятие законопроекта было 
необходимой мерой для обе-
спечения правовой базы уста-
новления ограничений, пишет 
Financial Times. Издание отме-
чает, что это вообще первый в 
истории Фарерских островов 
случай введения санкций про-
тив другого государства.

По информации порта-
ла IntraFish, в законопроек-
те предусмотрено закрытие 
портов Фарер для российских 
судов, однако запрет не бу-
дет распространяться на ры-
боловецкий флот. Подобные 
ограничения недавно ввела 
Норвегия, сообщает корре-
спондент Fishnews.

В заявлении правитель-
ства Фарер говорится, что 

они сотрудничают с Росси-
ей в области рыболовства 
на протяжении десятилетий. 
Это взаимодействие вклю-
чает совместное управле-
ние рыбными запасами в 
Северной Атлантике. Таким 
образом, закрытие портов 
для промысловых судов РФ 
могло привести к «долго-
срочным дестабилизирую-
щим последствиям», цитиру-
ет IntraFish.

Financial Times обращает 
внимание: вывод российско-
го рыболовного флота из-под 
санкций может осложнить от-
ношения фарерцев с Велико-
британией (Фареры делят с 
Соединенным Королевством 
часть рыбных запасов). В 
Лондоне уже заявили, что от-
сутствие решения по отзыву 
у РФ лицензий на промысел 
в фарерских водах — это 
«просто неправильно». По 
данным издания, от 20 до 

29 российских судов имеют 
право на промысел северной 
путассу в 2022 г. в той самой 
акватории, которая находит-
ся под совместным управле-
нием Фарерских островов и 
Великобритании.

Не будут ограничивать 
фарерцы и поставки соб-
ственной рыбопродукции 
в Российскую Федерацию 
(этот вид товаров занимает 
90% в структуре экспорта из 
датской автономии на рос-
сийский рынок).

Однако крупнейший фа-
рерский производитель ло-
сося Bakkafrost уже принял 
самостоятельное решение 
не поставлять продукцию в 
Россию, пишет IntraFish. По 
его информации, два других 
крупных игрока — Hiddenfjord 
и Mowi — в марте раздумы-
вали над такими мерами и 
планировали остановить экс-
порт в РФ с мая. 

СМИ: ФАРЕРЫ ОГРАДИЛИ 
РЫБНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО 
ОТ САНКЦИЙ
Парламент Фарерских островов принял законопроект, 
разрешающий правительству вводить санкции против России 
и Белоруссии. Однако из-под ограничений решено вывести все 
связанное с рыбной отраслью, в том числе заход промысловых 
судов в фарерские порты, отмечает пресса.

Национальное управле-
ние океанических и атмос-
ферных исследований Со-
единенных Штатов (NOAA) 
опубликовало отчет о резуль-
татах работы рыбной отрасли 
страны в 2020 г. Отмечено, 
что в первый пандемийный 
год вылов снизился на 10,4% 
по сравнению с 2019 г.

Согласно отчету, в аб-
солютном значении рыбаки 
США выловили 3,81 млн тонн. 
При этом стоимость уловов 
снизилась на 14,6% по срав-
нению с предшествующим 
годом и составила 4,8 млрд 
долларов, сообщает корре-
спондент Fishnews.

Помощник главы NOAA по 
рыболовству Джанет КОЙТ 

(Janet Coit) рассказала пор-
талу Seafood Source, что сни-
жение было ожидаемым и 
вызвано последствиями пан-
демии, а также шторма в Мек-
сиканском заливе. По данным 
управления, вылов сокраща-
ется третий год подряд.

Главным рыбодобываю-
щим регионом страны ожи-
даемо стала Аляска. На нее 
приходится 60,35% объемов 
вылова США и 30,98% его 
стоимости.

Вместе со снижением до-
бычи в Соединенных Штатах 
произошло и некоторое со-
кращение подушевого потре-
бления рыбы и морепродук-
тов: с 8,75 кг в 2019 г. до 8,62 
кг в 2020 г. 

В США ПОДВЕЛИ 
«РЫБНЫЕ» ИТОГИ 
ПЕРВОГО ГОДА 
ПАНДЕМИИ Главное таможенное 

управление КНР ввело вре-
менные ограничения в отноше-
нии 12 российских рыбопере-
рабатывающих предприятий / 
судов из-за выявления генети-
ческого материала COVID-19 
на упаковке рыбопродукции. 
Об этом 13 мая Fishnews со-
общили в пресс-службе Рос-
сельхознадзора.

В отношении девяти объ-
ектов ограничения будут дей-
ствовать в течение недели, в 
отношении трех объектов огра-
ничения введены на срок от че-
тырех до шести недель.

В текущем году количе-
ство выявлений генетическо-
го материала коронавируса 
SARS-CoV-2 на упаковке рос-
сийской рыбопродукции резко 
выросло, отметили в Россель-

хознадзоре. Китай вводил 
ограничения в отношении 69 
российских предприятий/су-
дов по производству, транс-
портировке и хранению рыбо-
продукции.

«Несмотря на то, что в 70% 
случаев продукция времен-
но хранилась на холодильных 
терминалах стран ЕС и Кореи, 
увеличение количества слу-
чаев выявления контаминиро-
ванной продукции вызывает 
обеспокоенность Россельхоз-
надзора. Также обращает на 
себя внимание тот факт, что 
в пяти случаях коронавирус 
был выявлен на внутренней 
упаковке, что свидетельствует 
о контаминации продукции не-
посредственно на судне/пред-
приятии-производителе», — 
заявили в ведомстве.

Россельхознадзор обра-
тил внимание производителей 
продукции холодовой цепи, 
осуществляющих поставки в 
КНР, на необходимость строго-
го соблюдения мер по выпол-
нению требований и рекомен-
даций Китая, России и ФАО по 
профилактике коронавируса.

Также федеральная служ-
ба сообщила, что совместно 
с Росрыболовством направи-
ла обращение в Роспотреб-
надзор с просьбой внедрить 
меры, обеспечивающие от-
сутствие заболевших среди 
персонала российских пред-
приятий/судов и других объек-
тов, на которых осуществля-
ется производство, хранение, 
транспортировка и перегруз 
российской продукции, экс-
портируемой в Китай. 

СЛЕД КОРОНАВИРУСА ПРЕГРАЖДАЕТ 
РЫБЕ ПУТЬ В КИТАЙ
В этом году резко выросло число обнаружений генетического 
материала коронавируса на упаковке российской рыбопродукции, 
сообщил Россельхознадзор. Ведомство выразило обеспокоенность 
в связи с этим и заявило, что нужно тщательно соблюдать 
требования и рекомендации Китая, России и ФАО.



Первый репортаж «Тайги 
народной» посвящен Преоб-
раженке, местным лесам и 
самым свирепым их обитате-
лям — тиграм и медведям. 
Теперь пришло время рас-
сказать, как охотится главный 
хищник — человек.

ПИЩЕВЫЕ ЦЕПОЧКИ

Поздний вечер, я сижу в 
автомобиле, припаркованном 
возле грунтовки на краю поля. 
Рядом стоит человек и вгля-
дывается вдаль. Причем во-
оруженным глазом — через 
небольшой прибор ночного ви-
дения. Медленно поводив им 
из стороны в сторону, Николай 
(имя изменено — прим. ред.) са-
дится в машину, кладет устрой-
ство в бардачок, и мы начинаем 
двигаться дальше по дороге.

Почти сразу же из-за по-
ворота навстречу выезжает 
внедорожник — в нем глава 
местного охотобщества с по-
мощником. Останавливаемся 
друг напротив друга, откры-
ваем окна, здороваемся и на-
чинается привычная беседа 
на повышенных тонах с оби-
лием ругани.

— Коль, только не надо мне 
рассказывать, что ты отлить 
выходил на обочину! Думаешь, 
я не понимаю, что ты с «глази-
ком» дичь смотрел?

— Да можешь мою машину 
обыскать, я разрешаю, — Коля 
невозмутим. — Ни дичи, ни ру-
жья не везу. Какие ко мне могут 
быть вопросы?

— Вопрос, мля, — как тебе 
не совестно шариться на халя-
ву? Вот ты знаешь, что я не-
давно подкормки центнер две-
сти кабанам закупил? Знаешь, 
сколько это стоит?

— И сколько сожрали?
— Все!
— Так я тоже подкармли-

ваю, — вкрадчиво начинает 
подводить Коля.

— Да ну нах! — взрывается 
руководитель охотобщества.

— А ты нашу сою с того края 
видел? — Коля показывает на 
поле. — Там все подъели, на 
десять сантиметров постриже-
но, как газонокосилкой!

— Ну, тут у тебя, конечно, 
своя правда, — собеседник 
становится серьезным. В об-
щем, я вашей братии так ска-

жу: если не станете шалить, 
будет вам лицензия.

— Одна?
— Ой, не мне тебя учить, — 

отмахивается тот.
Диалог этот состоялся пару 

лет назад. Про лицензию говори-
ли неспроста — их у охотобще-
ства просто не хватает на всех 
желающих, хотя дичи в округе 
достаточно. Дошло до того, что 
охотники порой тянут жребий — 
кто возьмет на медведя, кто на 
кабана, кто на косулю…

Конечно, под одну лицен-
зию (официально она называ-
ется разрешение на добычу) 
можно настрелять гораздо 
больше. Схема отработана: до-
кумент заполняется заранее за 
исключением даты. Если ав-
томобиль с тушей останавли-
вает полиция или охотнадзор, 
в графу мигом вписывается 
сегодняшнее число и трофей 
становится законным. Если не 
остановили — хорошо, бумаж-
ка еще пригодится…

Впрочем, добыть двух-трех 
зверей на одно разрешение 
считается практически чест-
ным, некоторые браконьерят 
вообще без него. Часто не 
сдерживаются фермеры, когда 
кабаны начинают слишком наг-
ло подъедать сою и овес.

ЦЕНА КАБАНА

Сейчас проблема кабаньего 
браконьерства не актуальна — 
кабана мало. Подкосили попу-
ляцию не охотники, а африкан-
ская чума свиней — болезнь 
от домашних чушек разносят 
комары. Причем местные уве-
рены, что диких свиней сгубило 
именно их большое количе-
ство — популяцию нужно было 
проредить, чтобы зараза рас-
пространялась медленнее.

Понемногу кабанов стано-
вится больше, жители деревни 
не стремятся добыть «пятачка» 
любой ценой: «Иногда смотришь 
в прицел, прикидываешь — ну, 
чушечку можно и оставить, что-
бы опоросилась…»

По вкусу дикий кабан, 
кстати, на любителя. Мясо по-
росенка вкусное и нежное, а 
взрослую хрюшку приходится 
долго тушить со специями, в 
идеале — предварительно от-
мочив. Секач в период гона 
(зимой) — вообще отдельный 

разговор: тушу надо уметь 
быстро и ловко разделать. 
Если на мясо попадет вонючий 
«коктейль» из пота, мочи и 
спермы, трофей можно выбра-
сывать тут же в лесу.

Нужно помнить и про сто-
имость. Местное разрешение 
на поросенка обойдется в  
3,3 тыс. рублей, а на взрослого 
кабана стоит 12 тысяч, правда, 
это на весь сезон. Чем короче 
период, тем ниже цена. По-
этому по деньгам и качеству 
обычная свинина гораздо при-
влекательней даже для де-
ревенских. Но куда ж денешь 
охотничий азарт…

БЕЗ ШУМА И ПЫЛИ

Бить в лесу и на поле мож-
но и косулю (здесь ее называ-
ют просто козлом), и изюбря, 
и пятнистого оленя. Если охот-
нику лень шариться по тайге, 
он устраивает кормушку и, 
когда зверь ее «распробу-
ет», садится рядом в ночную 
засаду. Особо продвинутые 
используют камеры автома-
тической съемки — закре-
пляешь на дерево, возвраща-
ешься через несколько дней, 
просматриваешь снятые по 
датчику движения кадры и 
видишь, кто когда заявляет-
ся столоваться. Фото иногда 
получаются очень забавные: 
прийти полакомиться овсом и 
кусками каменной соли в одну 
ночь могут по очереди каба-
ны, косули, барсуки, мыши и 
прочая живность.

Такая охота запрещена за-
коном, поэтому для нее удоб-
нее использовать не ружье, а 
другой «инструмент». Арбалет 
мощен, практически бесшумен 
и приобрести его намного про-
ще, чем ружье.

ВЫЙДУ НОЧЬЮ  
В ПОЛЕ…

Но экстрима и удали в за-
садах у кормушки, конечно, 
нет. Мы с одним из местных 
охотников идем «побродить» 
в поля по темноте. Октябрь — 
время самое подходящее: уро-

жай убран, конкретные холода 
еще не настали, а на остатки 
зерна приходит подкормиться 
самый разный зверь. Однако 
есть у этого периода и суще-
ственный недостаток — ко-
мары еще не легли в спячку 

и жрут поедом, не спасает 
даже регулярное обмазыва-
ние репеллентом. Без прочной 
«горки» и перчаток было бы 
совсем худо. Впрочем, крово-
жадные твари прокусывают 
даже через одежду.

Человек и природа
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ТАЙГА НАРОДНАЯ  
Ловцы и звери
Вторая часть спецпроекта Fishnews «Тайга 
народная» продолжает цикл репортажей 
из села Преображенка и его окрестностей. 
В статье «Ловцы и звери» читателей ждет 
обзор охоты на копытных в Приморском 
крае — как со стороны, так и изнутри.

В камуфляже по сезону охотник практически невидим 
(на фото – Алексей СЕРЕДА)

Кабаны у прикормочного места 

Косули иногда выходят прямо на дорогу 



Идем не спеша — да и 
спешить в любом случае не 
получится, земля перепахана 
огромными кусками. Так поле 
обрабатывают после сезо-
на — эти ломти пропитаются 
дождями, облипнут снегом и 
потом отдадут больше влаги 
в почву весной, перед бороне-
нием. Потихоньку двигаемся 
то вдоль борозд, то поперек, 
выбирая в качестве ориенти-
ров то скирды сена, то оди-
нокие группки деревьев. По 
ведущей в деревню грунтовке 
изредка проезжают маши-
ны — их заметно издалека 
по фарам и шуму двигателя. 
Каждый раз прячемся за бли-
жайшее укрытие или просто 
приседаем в борозду — на 
всякий случай. Нашего авто-
мобиля у дороги нет — неза-
чем так светиться. Нас просто 
привезли и высадили у поля, 
так же и заберут.

Сергей (имя изменено — 
прим. ред.) вооружен гладко-
ствольным карабином неболь-
шого калибра. Я же выполняю 
функции разведки — время от 
времени прикладываю к глазу 
монокулярный прибор ночного 
видения и просматриваю мест-
ность. Живность, излучающая 
тепло, отображается светлы-
ми пятнами на темном фоне. 
Правда, не всегда понятно, кто 
именно попал в объектив.

Вот замечено первое яркое 
пятно метрах в ста в стороне. 
Козел прилег в борозду? Сер-
гей берет у меня прибор, смо-
трит сам, дает знак оставаться 
на месте и плавно приближа-
ется к объекту. Возвращает-
ся через несколько минут с 
тихим смехом: с земли взле-
тела крупная птица, возмож-
но, сова мышковала (мыши, 
кстати, тоже видны в тепло-
визор — шмыгающими внизу 
точками-звездочками).

Через полчаса ситуация 
повторяется. Сергей возвра-
щается с разведки раздосадо-
ванным — теперь на мышей 
охотилась енотовидная собака 
(ее тут называют просто ено-
том). Вообще на этого зверя 
охотятся — ради шкурки и 
мяса, но сегодня мы пришли 
за добычей покрупнее.

Еще через час удача все-
таки улыбается нам. Возле 
одной из небольших рощиц со-

брались косули — козел и не-
сколько самочек. Прячемся за 
скирдами, а потом осторожно 
крадемся, стараясь подобрать-
ся ближе. Сергей делает знак 
и останавливаемся, выжида-
ем. «Сейчас лаять начнет!» — 
говорит он. И действительно, 
самец, стоящий «на стреме» 
издает звуки, похожие на от-
рывистое гавканье. Стадо на-
стораживается.

Ждем еще. Косули успо-
каиваются и продолжают 
пастись. Сергей потихоньку 
подходит ближе, вскидывает 
ружье, но тут козел поднимает 
голову, громко лает и пуска-
ется наутек вместе со стадом. 
Вслед звучит пара выстрелов-
хлопков (пламегаситель, на-
крученный на конец ствола, — 
по сути глушитель). Мимо. Я в 
тепловизор наблюдаю удаляю-
щиеся силуэты, высоко скачу-
щие по кочкам.

Решаем не идти вслед уже 
пуганым зверям и выбираем 
другой маршрут. Время между 
тем приближается к середине 
ночи. Огибаем поле и натыка-
емся на другое стадо — в этот 
раз косули пасутся у зарослей 
тростника и осоки, окаймляю-
щих оросительный канал — он 
похож на длинную лужу.

Плавно идем вдоль этой 
растительной стены, оставаясь 
в ее тени. Сергей выдвигается 
вперед и выбирает цель… Я 
смотрю за животными в те-
пловизор. Бах! Козы встрепе-
нулись. Щелчок затвора. Бах! 
Одна из косуль косо прыгает 
куда-то в заросли, другие уно-
сятся прочь. «Ляпка была-то, 
не слышал?» Ляпка — это 
характерный звук вхождения 
пули в тело. Кажись, была.

Одна из сложностей охо-
ты на крупного зверя — даже 
смертельно раненое живот-
ное зачастую успевает отбе-
жать так далеко, что найти 
его очень трудно. Типичная 
ситуация, когда ночной тро-
фей обнаруживают днем 
через сутки-двое, когда он 
уже и не трофей: туша заво-
нялась и объедена мелкими 
хищниками.

Сергей уверен, что попал 
дважды. Так что начинаем му-
торный поиск добычи, проче-
сывая территорию поквадрат-
но с помощью фонариков.

Процесс затягивается, по-
дозреваем, что косуля полегла 
в самой гуще тростника. Вда-
ли по дороге кто-то начинает 
с завидной регулярностью ез-
дить туда-сюда. Вполне воз-
можно, что это охотинспек-
торы, привлеченные шумом 
выстрелов. Решаем вернуться 
на место засветло, а сейчас 
валить от греха подальше. 
Топаем к дороге, перебегаем 
через нее и залегаем на дру-
гой стороне — в лесу. Сергей 
достает телефон и вызывает 
«такси».

Поутру действительно ока-
зывается, что коза лежала в 
воде, в цель попали обе пули. 
Так что окота оказалась успеш-
ной. После разделки косуля по 
частям переселяется в моро-
зильный ларь.

ИНСПЕКТОР СОВЕСТЬ

На продажу, кстати, дичь 
практически не бьют — в ос-
новном для себя. Дикое мясо 
не очень востребовано на рын-
ке, а охота требует много сил и 
времени. Недаром есть посло-
вица: «Рыбак да охотник — в 
доме не работник». Если дни 
и ночи напролет пропадать в 
лесу, хозяйство придет в за-
пустение, поэтому жены, как 
правило, такое увлечение му-
жиков не очень одобряют. К 
тому же в окрестностях доста-
точно тигров и медведей — ра-
ботает еще и фактор тревоги 
за близкого человека.

Кроме того, все местные 
охотники — члены охотобще-
ства (так разрешения на до-
бычу выходят дешевле). Они 
не только платят взносы, но и 
помогают другими способами, 
например, по запросу прово-
дят подсчет зверя на опреде-
ленном участке. Получается, 
что взятое из природы как-
никак компенсируется.

В целом любителей ла-
зить за добычей по лесам и 
полям в селе не очень мно-
го, да и отстрел нескольких 
животных на одно разреше-
ние даже с натяжкой хищ-
ническим истреблением не 
назовешь. Бдит охотнадзор, 
также выйти на промысел ча-
сто мешают работа, огород, 
поля. Но главное — у лю-
дей есть понимание: не надо 
брать лишнего, ведь потом 
можно остаться вообще без 
ничего. Пока эффективность 
такого самоконтроля под-
тверждается наглядно: дичи 
вокруг достаточно.

В третьей части «Тайги 
народной» читайте про охоту 
на других зверей, рыбалку, 
мусорную проблему, а также 
про сбор главного сокровища 
местных лесов — женьшеня.

Алексей СЕРЕДА 
Приморский край

Человек и природа
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Добыть кабана мало — надо еще и уметь разделать

В семинаре приняли участие 
сотрудники Камчатского фили-
ала ВНИРО, Кроноцкого запо-
ведника, ветеринары, предста-
вители турбизнеса, сообществ 
каякеров и альпинистов, ту-
ристы и любители природы. 
Организаторами выступили 
туристско-экологический клуб 
«Бумеранг» и Кроноцкий  
заповедник.

Участники семинара приш-
ли к выводу, что на Камчатке 
необходимо создать группу 
реагирования при обнаруже-
нии пострадавших тюленей — 
чтобы оперативно и грамотно 
вызволять их из беды. «Пока 
у нас нет необходимого обо-
рудования, организации, кото-
рая взяла бы на себя всю эту 
работу. Нужно уже сейчас на-
чинать решать эту проблему в 
Камчатском крае», — отметил 
научный сотрудник Камчатско-
го филиала Тихоокеанского 
института географии, старший 
научный сотрудник Кроноцкого 
заповедника Иван УСАТОВ.

Слушатели семинара учи-
лись спасать ластоногих в 
теории и на практике. Основ-
ное внимание уделили оценке 
рисков как для людей, так и 
для животных при проведении 
спасательных операций, сооб-
щили Fishnews в пресс-службе 
заповедника. Важно учитывать 
различные факторы: от коли-
чества находящихся на лежби-
ще тюленей до наличия в ак-
ватории плотоядных косаток и 
высоты волны при возможном 
сходе животных в воду.

«Проблема эта комплекс-
ная. Нужно бороться с причи-
нами запутывания: плавающим 
в океане мусором, и в первую 
очередь — с обрывками ры-
боловных снастей. Решить эту 
проблему очень сложно, но без 
участия неравнодушных людей 
ничего не сдвинется с мертвой 
точки», — обратила внимание 
научный сотрудник заповедни-
ка, биолог Евгения ВОЛКОВА.

К сожалению, на Камчатке 
сейчас практически невозмож-
но оказать помощь запутавше-
муся сивучу, констатировали 
в учреждении. Большинство 
лежбищ расположено на ска-
листых островках, с которых 
животные при малейшем бес-
покойстве сходят в воду. В та-
ких условиях снять запутыва-
ние можно, только применив 
специальный «коктейль» из 
седативных препаратов, один 
из которых — буторфанол 
10-процентный — в России 
не производится в нужной  
концентрации.

«Сейчас идет сложный про-
цесс получения необходимых 
согласований, разрешений, 
допусков во всевозможных 
ведомствах для разрешения 
ввоза медикаментов. При-
влечение внимания общества 
и органов власти к проблеме 
запутывания животных может 
ускорить этот процесс», — со-
общили в заповеднике.

«По мнению ученых Кам-
чатского края, сегодня наибо-
лее удобное место для помо-
щи тюленям — Командорские 
острова. Там остро стоит про-
блема запутывания северных 
морских котиков. Для помощи 
животным на островах не нуж-
ны специальные седативные 
препараты, потому что леж-
бища находятся на пологом 
берегу и тюленей можно от-
лавливать с помощью специ-
альных сачков.

Ключевым на тренинге 
стал вопрос, как действовать 
дальше в этом направлении? 
Пока мы создали неформаль-
ную группу реагирования, так-
же в Камчатском крае есть 
ведомства, заинтересованные 
в решении проблемы», — рас-
сказал ведущий семинара Вя-
чеслав КОЗЛОВ. Он является 
руководителем группы реа-
гирования «Друзей океана», 
членом Совета по морским 
млекопитающим. 

КАМЧАТЦЕВ УЧАТ ВЫЗВОЛЯТЬ 
ТЮЛЕНЕЙ ИЗ БЕДЫ

На Камчатке впервые прошел семинар  
по распутыванию ластоногих из пластикового 
мусора  и обрывков сетей. Планируется создать 
специальную группу для оперативной  
помощи пострадавшим животным.



Проект реализован 
при помощи преференций 
свободного порта Влади-
восток — его резидентом 
является рыбный терми-
нал. Стратегическая цель 
проекта по строительству 
перевалочной и складской 
инфраструктуры — обе-
спечение продовольствен-
ной безопасности страны.

На торжественной цере-
монии открытия присутство-
вали портовики, представи-
тели компаний-инвесторов, 
краевых властей, Корпо-
рации развития Дальнего 
Востока (КРДВ), рыбопро-
мышленники.

«Холодильный комплекс, 
который находится за моей 
спиной, — уникальный, та-
кого нет нигде, — расска-
зал генеральный дирек-
тор терминала Владимир 
БУЗАНОВ. — Емкость на-
шего нового холодильника 
составляет 7,1 тыс. тонн. 
Температурный режим — 
до –24°C, общая площадь 
здания составляет 4,5 тыс. 
м2. В нем находятся три 
камеры, каждая из кото-
рых может одновременно 
принимать до 2,3 тыс. тонн 
рыбопродукции. Она будет 
складироваться напольным 
образом в три яруса, это 
технология, которая позво-
ляет обрабатывать грузы с 
высокой скоростью».

Емкость единовремен-
ного хранения комплек-
са — 1156 палетомест, 7140 
тонн рыбных грузов. Суточ-
ное поступление рыбных 
грузов — 1100 тонн, суточ-
ный выпуск — 600 тонн.

«Современное обору-
дование позволяет нам 
заводить автомобильный 
транспорт, контейнеры не-
посредственно в холодиль-
ную зону и отгружать рыбо-
продукцию напрямую, без 
ее отепления. Это очень 
важно», — подчеркнул 
Владимир Бузанов.

Президент Ассоциации 
рыбохозяйственных пред-
приятий Приморья (АРПП) 
Георгий МАРТЫНОВ в по-
здравительной речи сделал 
акцент на развитии порта. 
«Мы сегодня видим доста-
точно большой грузооборот 
по рыбе. Очень приятно от-
метить, что из тех 167 тыс. 
тонн, которые вы первали-
ли с начала года, 50 тыс. 
тонн отгрузили на контей-
неры. Вы совершенно пра-
вильно поменяли концепцию 
в соответствии с сегодняш-
ней ситуацией», — обратил 
внимание глава отраслевого 
объединения.

Он напомнил про вы-
зовы 2021 г., связанные с 
пандемией. «В этом году 
ситуация не очень сильно 
изменилась, остались те 

же “ковидные” замечания 
у китайцев, также есть 
отказы в заходе россий-
ских судов. И чем больше 
холодильников будет по-
строено здесь, на родном 
берегу, тем надежнее бу-
дет защищена рыбная от-
расль», — резюмировал 
Георгий Мартынов.

Благодарственные пись-
ма вручили строителям, 
принимавшим участие в  
реализации проекта, и компа-
ниям — партнерам порта. За-
тем символическим ударом 
в рынду новый холодильник 
открыл генеральный дирек-
тор ОАО «Владморрыбпорт» 
Александр ШЕВЧЕНКО.

Красную ленточку вме-
сте с Владимиром Бузано-
вым перерезали президент 
ПАО «Тихоокеанская инве-
стиционная группа» Сер-
гей ДАРЬКИН и замести-
тель директора по работе с 
резидентами управляющей 
компании ТОР «Приморье» 
(дочернее общество КРДВ) 
Алексей ДУНАЕВ.

Затем стартовала экс-
курсия по новому ком-
плексу. Гости смогли лич-
но оценить возможности 
холодильника и понаблю-
дать за приемкой первой 
партии рыбной продукции.

Алексей СЕРЕДА 
Владивосток
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МОЩНОСТИ ВЛАДМОРРЫБПОРТА 
ПОПОЛНИЛ НОВЫЙ ХОЛОДИЛЬНИК

Владивостокский рыбный терминал (ВРТ) торжественно 
запустил новый холодильный комплекс с современной 
инфраструктурой. С его помощью терминал сможет 
переваливать свыше 500 тыс. тонн рыбопродукции в год.

Георгий МАРТЫНОВ (АРПП)

Комплекс рассчитан на единовременное хранение  
свыше 7,1 тыс. тонн рыбопродукции

Владимир БУЗАНОВ (ВРТ), Сергей ДАРЬКИН (ПАО «ТИГР»), 
Алексей ДУНАЕВ (УК ТОР «Приморье»)



Траулер-процессор «Капи-
тан Тузов» — пятое (четвертое 
серийное) из десяти судов про-
екта 170701, которые строятся 
на Северной верфи по заказу 
группы «Норебо». В апреле 
кораблестроители закончили 
формирование корпуса 81-ме-
трового судна и постепен-
но насыщают его ключевым  
оборудованием.

Как сообщили Fishnews в 
пресс-службе завода, глав-
ный двигатель весом почти 
70 тонн переместили на тра-
улер с помощью двух кранов 
и установили на подготов-
ленные фундаменты. По ин-
формации Северной верфи, 
выбранный для «капитанской 
серии» «Норебо» тип двига-
теля отличается повышенной 
мощностью и энергоэффек-
тивностью и позволяет вести 
лов рыбы на значительных 
глубинах. Окончательный мон-
таж механизма планируется 
выполнить после спуска судна 
на воду.

Предварительно специали-
сты верфи погрузили на судно 
редуктор. В ближайшее время 
к нему добавятся понимотор, 
валогенератор и оборудова-
ние холодильной установки. 
Судостроители ведут сварку 
секций надстройки траулера.

Все суда серии, строитель-
ство которых ведется в рамках 

механизма инвестиционных 
квот, предназначены для вы-
лова рыбы и выпуска рыбного 
филе и других видов продук-
ции глубокой переработки. 
Шесть траулеров «Норебо» 
предполагается использовать 
на промысле в Северном бас-
сейне, еще четыре — в Даль-
невосточном.  

 5 (143) май 2022 19

Состязания были посвяще-
ны Дню Победы. Уже несколько 
лет подряд «Антей» поддер-
живает спортсменов не толь-
ко в столице Приморья, но и в 
других регионах Дальнего Вос-
тока. Для краевой федерации 
спортивного ориентирования 
такая помощь важна в первую 
очередь для подготовки спор-
тсменов на масштабные сорев-
нования регионального и феде-
рального уровней.

Как рассказали Fishnews в 
пресс-службе группы компа-
ний, соревнования состоялись 
в формате многодневного крос-
са. Участники прошли от 6 до 
22 контрольных пунктов в за-
данной последовательности. 
Дистанция маршрута составля-
ла до 6 км.

Хорошие результаты пока-
зали участники младшей воз-

растной группы. Первое место 
среди девочек заняла Мария 
ЖИДАЧЕВСКАЯ, среди маль-
чиков — Архип РОДИН.

«Каждый год мы привле-
каем на спортивное ориенти-
рование детей и подростков. 

Еще десять лет назад участие 
в соревнованиях не прини-
мали даже семиклассники, 
сейчас среди спортсменов 
первоклассники», — отметил 
главный судья соревнований 
Михаил ЮРЧЕНКО. 

«АНТЕЙ» ПОМОГАЕТ РАЗВИВАТЬ 
СПОРТ В ПРИМОРЬЕ
На Русском острове во Владивостоке при поддержке группы 
компаний «Антей» прошли соревнования по спортивному 
ориентированию на кубок города. В них приняли участие 
почти 150 человек в возрасте от 6 до 65 лет.

Уже несколько лет подряд «Антей» поддерживает спортсменов

НА ТРАУЛЕР-ПРОЦЕССОР 
«КАПИТАН ТУЗОВ» ДОСТАВИЛИ 
ГЛАВНЫЙ ДВИГАТЕЛЬ
Специалисты Северной верфи погрузили главный двигатель 
в машинное отделение траулера-процессора «Капитан Тузов». 
Окончательный монтаж силовой установки планируется 
выполнить после спуска судна на воду.

«Капитан Тузов», как и все остальные суда серии,  
строится по проекту 170701
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